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De acuerdo a lo informado por el coordinador del Senama regional Pablo Elgueta, finalmente el proyecto del Establecimiento de Larga Estadía para Adultos 
Mayores fue licitado y será una corporación la que estará a cargo de la administración.
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Afanosamente se trabajaba ayer en el Coliseo Monumental de La Serena en  el hermoseamieno del 
entorno donde se instaló el moai que  fue  elaborado por representantes de  la Isla de Pascua en   
el sector de la ex estación  de trenes.  El lunes 27  de enero  la municipalidad de La Serena organizó  
con la colaboración de la Comunidad Indígena Polinésica  Ma’u Henua la instalación de una placa 
conmemorativa en la base del Moai La Serena Rangi Tea y posterior consagración de la escultura 
cuyos ojos serán colocados en su rostro por segunda vez.

El alcalde Roberto Jacob destacó que el objetivo de la  actividad  es reforzar la unión y compromiso 
con la comunidad Indígena Polinésica Ma’u Henua, “será ocasión para inaugurar el lugar definitivo 
de la escultura para que pueda ser reconocido y visitado por toda la comunidad. Cada año durante 
temporada estival debemos homenajear a la cultura Rapa Nui, tanto por la conmemoración del 
vuelo del Manutara y también por la importancia de la ceremonia ancestral de despertar al moai La 
Serena Rangi Tea, a través de la colocación  de sus ojos de coral”. La placa que se instalará durante la 
ceremonia está escrita en español y rapa nui y permitirá al lector desde su teléfono celular acceder 
a través de un código QR y conocer la historia y gestación del moai La Serena Rangi Tea, “generando 
y fomentando el turismo y a la vez el cuidado de nuestro patrimonio local e historia como ciudad”, 
resaltó Margarita Riveros, directora de Turismo y Patrimonio de La Serena.

La controversia que se generó en el puerto de Coquimbo con la ofensiva de un grupo de concejales en contra del alcalde, Marcelo Pereira y luego la 
solicitud  de primarias de sus camaradas Alejandro Campusano y Rosetta Paris con lo que se echó por tierra una candidatura única que en varias oca-
siones  había admitido la falange nacional,   encontró de vacaciones y fuera del país al presidente nacional de la Democracia Cristiana, Fuad Chahín. 
Sin embargo, el sábado 25  de enero  llegará  hasta  a la zona el secretario general de la colectividad, David Morales para analizar  los desafíos electorales  
y, sobre todo, el debate que se ha generado en el puerto por la elección interna.  Quienes han seguido de cerca el tema reconocen que hasta antes de 
conocerse la información del Servel que Pereira habría presentado su renuncia a la DC, se daba por descontado  que el actual edil   se alzaba  como 
la única carta para presentarse a las municipales de octubre de este  año. De hecho, en julio, el propio líder de la falange lo reconoció en entrevista 
con  Radio El Día. Sin embargo, el impacto sobre la supuesta desvinculación encendió una polémica que aumentó cuando Pereira no logró emitir 
una declaración  que aclarara el tema. Además Morales  participará en el consejo regional del partido, en la campaña  Yo Apruebo en La Serena  y un 
encuentro de formación de más de 100 monitores para el proceso constituyente  con el abogado, Patricio Zapata.

Desactivando el conflicto

Mientras  el alcalde de La Serena,  Roberto Jacob Jure anunció que 
verá el partido entre los granates y Temuco hoy a las 20: 00 horas, en 
el Estadio La Portada a través de una pantalla gigante que organizó  
el municipio, algunos concejales optaron por viajar a Santiago  pa-
ra acompañar al club granate en el propio Estadio Nacional. Félix 
Velasco  destacó que integrará la caravana que llegará hasta el recinto 
deportivo como una forma de conocer la interna de la hinchada. La 
concejala   Jocelyn Lizana a través de su cuenta de  Facebook  anunció  
que partiría hoy a las 07: 00 horas manejando su propia camioneta, 
“ofrezco transporte, los dejo en el metro Vespucio a las 12: 00 horas, 
después paso la tarde con mis papás y luego me voy al estadio a ver 
a Club Deportes La Serena”, posteó.

En la entrevista que concedió hace una semana el alcalde de Coquimbo, Marcelo Pereira 
destacó que se sentía con ánimo  y en otra etapa. Incluso, en su estilo admitió que en estos 
años había adquirido “cuero de chancho”, para enfrentar los temas complejos y álgidos.

Es por ello que ayer  sorprendió que a través de un comunicado  informó que la autori-
dad,  “mientras se encontraba participando de actividades en la Región Metropolitana, fue 
operado de urgencia durante la jornada de este miércoles a causa de una colecistitis aguda 
(inflamación de vesícula), realizándose con éxito una colecistectomía por videolaparoscopia, 
evolucionando en forma favorable al cuadro inflamatorio e infeccioso de vesícula biliar”. 

De la misma planteó que debido a su necesario proceso de recuperación, “el alcalde Pereira 
estará alejado por algunos días del cumplimiento de sus funciones, para lo cual hará uso 
de la respectiva licencia médica”. Asimismo, agradecieron  las innumerables muestras de 
cariño que le han hecho llegar, ya sea vía llamados telefónicos o redes sociales.

 En vivo y en directo Intervención de urgencia

Ceremonia cultural



EDITORIAL

El gobierno se abre al debate de una eventual postergación de la 
elección de gobernadores regionales, luego de una solicitud formulada 
en tal sentido por la Asociación Chilena de Municipalidades, debido 
a que no estarían dadas las condiciones.

Se trata, efectivamente, de un tema que merece análisis porque 
aún hay temas pendientes, como el reglamento y la 
necesidad de establecer claras responsabilidades, 
derechos y obligaciones, de este nuevo cargo público 
frente a la función del intendente y su relación con el 
Consejo Regional.

El tiempo avanza y hay una situación inestable en el 
país que, si bien es cierto y así se reconoce, va intentando 
afirmarse y retornar a lo que era antes del 18 de octubre 
pasado, nadie puede anticipar lo que pueda ocurrir a 
partir de marzo cuando se reanuden las actividades.

Las festividades de fin de año y el receso vacacional son factores 
influyentes en este período de calma que se aprecia, salvo algunas 
situaciones puntuales en la Región Metropolitana.

Por ello es bueno considerar que el mencionado proceso eleccionario se 
aplace porque, además, hay que reconocer, existe un desconocimiento 
ciudadano en torno a las competencias de un gobernador regional 
y esto ha quedado demostrado en numerosas encuestas realizadas.

Se necesita, entonces, fijar acciones que tiendan a dar a conocer este 
nuevo aporte a la descentralización del país, siendo, sin 
duda, la última etapa de un largo proceso destinado a 
entregar a las regiones el poder de decisión en torno a 
la búsqueda de su propio desarrollo.

Para ello, también, resulta determinante el contar con 
los presupuestos necesarios para enfrentar proyectos 
que surjan de sus propias inquietudes porque hay un 
potencial humano, profesional y técnico capacitado.

Lo rescatable es que el gobierno no descarta una poster-
gación de esas elecciones y se iniciarán conversaciones 

destinadas a lograr consenso, por lo que se espera conocer, ya en el 
mes de marzo, sin duda, el acuerdo final que acoja tal propuesta.

Se trata, efectivamente, de 
un tema que merece análisis 
porque aún hay temas pen-

dientes, como el reglamento 
y la necesidad de establecer 

claras responsabilidades, 
derechos y obligaciones, de 

este nuevo cargo público
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Un problema 
de “moralidad 
pública”
Abraham Santibáñez

Periodista 

El “estallido social” que se gatilló en octu-
bre, es probablemente el peor de nuestra 
historia. Según la encuesta del Centro de 
Estudios Públicos conocida la semana pa-

sada, un tercio de los chilenos creemos 
que el país está “en decadencia” y más 
de la mitad opinamos que la situación 
económica es “mala” o “muy mala”. Algo 
menos de la mitad (47 por ciento) cree 
que nuestra democracia funciona “mal” 
o “muy mal”, pero al mismo tiempo, un 
64 por ciento la valora como forma de 
gobierno, en un aumento importante 
respecto del 52 por ciento de 2017.
Esta medición es un buen reflejo de la 
confusión imperante y del desencanto de 
muchos. Permite, sin embargo, abrigar 
esperanzas de que todavía hay acuerdos 
posibles, como es el caso de una nueva 
Constitución, favorecida por dos tercios 
de los consultados.
Es como un eco, en estos días, del fa-

moso discurso de Enrique Mac-Iver en 
el Ateneo de Santiago, el 1 de agosto de 
1900, cuando sostuvo que “me parece 
que no somos felices”. 
Mac-Iver, al definir el estado de ánimo 
de los chilenos, sostuvo que “se nota 
un malestar que no es de cierta clase 
de personas ni de ciertas regiones, sino 
de todo e1 país y de la generalidad de los 
que lo habitan”.
Su diagnóstico fue demoledor. La razón, 
agregó, una sola: la falta de moralidad 
pública, pero estaba convencido de que 
Chile volvería a transitar por el camino 
del progreso. “Señalar el mal es hacer un 
llamamiento para estudiarlo y conocerlo 
y el conocimiento de él es un comienzo 
de la enmienda. Una sola fuerza puede 

extirparlo, es la de la opinión pública”. 
A lo largo del siglo XX, Chile fue capaz de 
crear una nueva Constitución y establecer 
un sistema de controles de la probidad 
pública que hasta cierto punto respondía 
a la inquietud de Mac-Iver. Pero, apren-
dimos en una dura experiencia, nuestro 
país sufrió también una profunda crisis 
democrática.
No es que no hayamos tenido buenos 
líderes. Los hubo, sobre todo en el in-
tenso período entre 1930 y 1973. Pero 
los cambios de la sociedad, las nuevas 
formas de comunicación, el descontento 
acumulado por los abusos sin control 
-la “falta de moralidad pública” diría 
Mac-Iver-, terminaron por pasarnos la 
cuenta. 

HUMOR

Se pone en la mesa de debate la posibilidad de
postergar la elección de gobernador regional
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PAPAYERO EN VIAJE…
Loco… Pasa monea p’a ir a apoyar a Serena contra los de Temuco.



ACTUALIDAD      I   JUEVES 23 DE ENERO DE 2020  I  el Día04  I

El día martes a través de nuestro 
medio se daba a conocer el caso de 
don Alfredo Bravo. El adulto Mayor de 
63 años, llamó la atención de los traba-
jadores de La Recova luego que “apare-
ciera de la nada”, bien vestido, aseado, 
y pidiendo comida educadamente. 

Nadie del lugar lo había visto antes 
y de inmediato se dieron cuenta que 
no correspondía al perfil de los indi-
gentes que a diario llegan al lugar, 
los que generalmente se dedican 
a pedir dinero y tienen una severa 
dependencia alcohólica. 

Los trabajadores lo apadrinaron y des-
de el municipio y el Senama intentaron 
brindarle la ayuda correspondiente, 
por ejemplo, con una evaluación 
médica la que finalmente se llevó a 
cabo ayer. Sin embargo, sin una red 
de apoyo familiar a su alrededor, don 
Alfredo deberá seguir en el abandono, 
en la calle, y durmiendo en el Hogar de 
Cristo, donde si bien puede pernoctar, 
no existen las condiciones para que 
reciba todos los cuidados que debe 
tener una persona de su edad, con una 
avanzada demencia senil y posible 
esquizofrenia. 

UNA BUENA NOTICIA 

Por lo pronto, el destino de don Alfredo 
es incierto, así como también el de los 
cientos de ancianos de la región que 
esperan tener un cupo en algunos de 
los centros de larga estadía para adultos 
mayores. Pero en el mediano plazo, 
existe una buena noticia que entregan 
desde el Senama regional. De acuerdo 
al coordinador de la entidad, Pablo 
Elgueta, el Eleam de Las Compañías, 
finalmente y tras más de un año de 
retraso, estaría operativo en el mes de 
marzo. Con esto, se contribuiría en gran 
parte para subsanar la cruda realidad 
que viven los adultos mayores de la 
región de Coquimbo. Así lo consignó 
Elgueta. “Es un avance importante 
con el que sin duda mejoraremos la 
calidad de vida de mucha gente que 
lleva tiempo esperando que esto se 
concrete”, enfatizó. 

Agregó que la licitación para el ope-
rador, se tuvo que realizar vía trato 
directo ya que en las oportunidades en 
las que se hizo el llamado no existieron 
oferentes, lo que sin duda retrasó el 
proyecto. “Tenemos un trato ejecutado 
ya en un 99% con una corporación que 
será la que se va a hacer cargo de la 
administración del recinto. Esto es 
lo que estaba faltando, y esperamos 
poder comenzar con el ingreso de 
los adultos mayores a la brevedad”, 
consignó. 

FECHAS ARRIESGADAS

Al momento de dar una fecha, Pablo 
Elgueta es mesurado. Sabe que es 
complejo debido a que ninguna de 

las que se han dado con anterioridad 
finalmente se han cumplido, pero sí 
tiene estimaciones y siendo optimista, 
está convencido de que en marzo de este 
2020 el centro debería estar funcionando. 
“Lo que falta ahora es hacer un traspaso 
para la administración, para la nueva 
corporación que se va a hacer cargo, y 
sólo ese es el trámite que falta porque 
ya incluso salió la Toma de Razón de 
la Contraloría nacional, así que ya, a la 
brevedad, en el mes de marzo debría-
mos tener los primeros ingresos de los 
adultos mayores. Es difícil dar una fecha 
exacta pero eso sería lo más factible”, 
puntualizó. 

LOS FILTROS 

Respecto a los filtros para el ingreso, 
Elgueta señaló que los adultos mayores 
que podrían ingresar al Eleam tendrán 
que tener ciertas características. “Lo pri-
mero, deben tener un registro social de 
hogares que no superen el 60%, lo otro es 
que tengan algún tipo de dependencia, 
ya sea severa o dependencia media, y 
que no tengan un red familiar, o bien 
que tengan una familia pero que no 
estén en condiciones de hacerse cargo 
del adulto mayor”, indicó. 

En relación a cuántos son exactamente 
los adultos mayores que están esperando 
un cupo en algún establecimiento de larga 
estadía de la región, expresó que esa es 
una cifra que debe verse con los actuales 
centros que funcionan en la zona, para 
ir priorizando quiénes requieren con 

EN MARZO 
ESTARÍA 
OPERATIVO 
ELEAM DE LAS 
COMPAÑÍAS

EstablEcimiEnto dE larga Estadía para adultos mayorEs:

De acuerdo a lo informado por el coordinador del Senama 
regional Pablo Elgueta, finalmente el proyecto fue licitado y 
será una corporación la que estará a cargo de la administración. 
El centro, con capacidad para atender a 70 personas de la 
tercera edad, vería la luz luego de aproximadamente 18 meses 
de retraso, luego que en marzo del 2018 se entregaran las obras 
más el equipamiento, y se anunciara que debía estar operativo 
en octubre de ese mismo año.

@eldia_jcpizarro

Juan Carlos Pizarro / La Serena
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más urgencia un cupo. “En la actua-
lidad no tenemos un número exacto. 
Hace algunos días se dio a conocer 
una cifra de la Universidad Católica 
a nivel nacional que dice que existen 
500 mil adultos mayores que viven 
en situación de abandono. Acá en la 
región es cada uno de los eleam el que 
maneja su lista de espera”, aseveró. 

“NO ES LA SOLUCIÓN” 

La encargada de la Oficina del Adulto 
Mayor del Municipio de La Serena valoró 
el que por fin exista una empresa o 
corporación que se haga cargo de la 
administración de Eleam que se en-
cuentra ubicado en Las Compañías, ya 
que lleva demasiado tiempo instalado 
respecto a su infraestructura, pero sin 
ser utilizado. Sin embargo, es categó-
rica en señalar que no es una solución 
definitiva para la problemática que 
hoy viven los adultos mayores. “Este 
Eleam viene a suplir lo mínimo de lo 
mínimo que requieren las personas 
de la tercera edad. Le explico, este 
centro sólo tiene 70 cupos, que son 
para personas de toda la región, no 
solamente de una comuna. Es decir, 
todavía es muy poco. Lo valoramos, 
cierto porque va aplacar en parte el 
tema, pero son 70 cupos para la región, 

El Eleam de Las Compañías ha estado 
inhabilitado desde que culminaron las 
obras a principios del 2018. Hasta ahora, 
no había fecha de entrega. 

La Serena, donde el edificio se encon-
traba construido e incluso equipado 
desde hace dos años y fracción pero 
todavía no funciona, y ahora se está 
dando una nueva fecha de entrada en 
funcionamiento. 

Las obras habían sido entregadas 
en el mes de marzo del 2018, durante 
los últimos días de la administración 
anterior, y según se tenía presupues-
tado, éste debía estar operativo en el 
mes de octubre de ese mismo año.  La 
expectativa era alta dado la magnitud 
de la obra. Con 6.000 m2, tuvo un costo 
de $3.279 millones y tendría capacidad 
para 70 adultos mayores -35 hombres y 
35 mujeres-, pero nada se concretaba 
lo que en más de alguna oportunidad 
suscitó la polémica. De hecho, desde 
sectores de la oposición señalaron 
explícitamente que el proyecto había 
dejado de ser prioridad para el actual 
gobierno, y, por lo mismo, no había 
sido entregado de acuerdo a los plazos. 

En ese momento, fue el seremi de 
Desarrollo Social Marcelo Telias quien 
se hizo cargo de las críticas descartando 
que en algún momento existiera algún 
tipo de indiferencia respecto a la imple-
mentación del centro y que el retraso 
se debía a temas administrativos. “No 
hubo postulantes en la primera licita-
ción, pero ya existen conversaciones 
con distintas entidades que quieren 
empezar a trabajar con el Eleam, que 
quizá no postularon en su momento 
porque pensaron que no podían ganar 
esta licitación, y nosotros les estamos 
informando las posibilidades a un 
abanico de empresas, por lo que muy 
pronto estaríamos cerrando esto”, 
afirmó en septiembre del 2019.  En esa 
oportunidad se atrevió a dar fechas, las 
que se estarían cumpliendo. “Si todo 
sale bien, esperamos que el Eleam esté 
operativo el primer trimestre del 2020”, 
expresó. Hasta ahora estamos dentro 
de los plazos. 

entonces no soluciona el problema 
y te pongo como ejemplo el caso 
nuestro, en La Serena. Aquí tenemos 
una lista de espera de 137 personas. 
Imagínate si contamos también a las 
comunas de Coquimbo y Ovalle que 
son las más grandes, el déficit sigue 
siendo grande”, especificó. 

UN LARGO CAMINO 

Hablar del Eleam de Las Compañías es 
hablar de una larga historia de dimes 
y diretes, y de plazos incumplidos. Fue 
en la cuenta pública de mayo del 2014 
cuando la entonces presidenta de la 
República Michelle Bachelet, anunció 
la creación de 21 centros de larga es-
tadía (ELEAM) para adultos mayores 
a lo largo del país. Esto se vislumbró 
como el inicio de la solución para 
la dramática realidad que viven los 
adultos mayores abandonados en el 
país, pero no todo resultó como se 
esperaba ni en los tiempos indicados 
Para noviembre del año pasado, sólo 
14 se encuentran funcionando y un 
caso emblemático de los que estaban 
con retraso era precisamente el de 

18 
meses de retraso presentaría el 
Eleam en su puesta en marcha 
si efectivamente comienza a 
funcionar en marzo. 

LAUTARO CARMONA

Alfredo Bravo (63) es uno de los adultos mayores en abandono que espera tener un cupo en 
algún centro de larga estadía de la región. 

JUAN CARLOS PIZARRO

“Es un avance importante 
con el que sin duda mejo-
raremos la calidad de vida 
de mucha gente que lleva 
tiempo esperando que esto 
se concrete (...) La cifra de 
cuánta gente hay en lista de 
espera la tiene cada Eleam”. 

“Este Eleam viene a suplir lo 
mínimo de lo mínimo que 
requieren las personas de la 
tercera edad. Le explico, este 
centro sólo tiene 70 cupos, 
que son para personas de 
toda la región, no solamente 
de una comuna. Es decir, to-
davía es muy poco”. 

pabLo eLgueta 

coordinador regional de senama

aLejandra rojo 

oficina del adulto mayor del municipio

Zona de debates

•	 Mayo	del	2014
Durante la cuenta pública 
presidencial, Michelle Bache-
let anuncia la creación de 
21 centros de larga estadía 
estatales, uno de ellos en La 
Serena. 

•	 Diciembre	de	2015
Comienza la construcción 
del centro de Eleam de La 
Serena, en el sector de Las 
Compañías. 

•	 Marzo	de	2018
Se entregan las obras y se 
anuncia que el centro estaría 
operativo en el mes de octu-
bre, algo que no sucedió. 

•	 Marzo	de	2020
Es la fecha que entregan des-
de el Senama en la que debe-
ría estar operativo el Eleam 

Cronología
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Incertidumbre generó la petición 
que hizo el lunes pasado la Asociación 
Chilena de Municipalidades (AChM) al 
Ejecutivo de posponer las elecciones 
de gobernadores regionales, dado 
que no existirían las condiciones 
para los comicios ni para la imple-
mentación del inédito cargo. 

En la Región de Coquimbo, la no-
ticia fue catalogada por algunos 
actores como un “error” ya que 
los argumentos entregados por 
el organismo no tendrían el peso 
suficiente como para ser aceptada.  

El seremi de Gobierno, Ignacio Pinto, 
aclaró algunas dudas y comentó que 
tienen toda la disposición y que 
trabajan activamente en implemen-
tar el proceso de regionalización 
y así cumplir con la ley que ya fue 
aprobada.

“El proceso ya se inició, en noviem-
bre pasado, cuando se detectaron 15 
competencias que debían ser tras-
pasadas a los Gobiernos Regionales 
y el presidente instruyó a los minis-
terios y servicios que, en un plazo 
de seis meses, se transfieran esas 
atribuciones”, detalló. 

No obstante, el vocero también 
dijo que el proceso constituyente, 
que comenzará con el plebiscito 
de entrada en abril, podría afectar 
o modificar lo que se está llevando 
adelante. 

“Hemos escuchado los planteamien-
tos que está realizando la Asociación 
Chilena de Municipalidades y no 
podemos desconocer que el proceso 
constituyente puede afectar o mo-
dificar la regionalización que esta-
mos llevando adelante. Por esto, la 
Subsecretaría de Desarrollo Regional 
(Subdere) se ha comprometido a 
revisar y analizar los fundamentos 
de esta solicitud; conocer las visio-
nes de todos los sectores políticos 
y luego resolver cómo podemos 
continuar”, agregó. 

Actores políticos no ApoyAn 
ideA de posponer elección 
de gobernAdores regionAles

CalifiCan el debate Como un “error”

La solicitud de la Asociación Chilena de Municipalidades (AChM) no tendría el peso como para 
ser aceptada por el Ejecutivo, en tanto, el exsubdere e impulsor de la Ley de Fortalecimiento 
de la Regionalización, Ricardo Cifuentes, aclaró que la postura del organismo no cuenta 
con el respaldo de toda la directiva y que se “quisieron pasar de listos”. Por otra parte, las 
colectividades siguen trabajando para llevar a sus mejores cartas a los comicios de octubre.

@eldia_cl

Alejandra Carvajal / La Serena

Zona de debates

Este es como el cuarto o quinto 
debate que los oficialistas in-
tentan pegarle a la ley y yo soy 
un convencido que no les va a 
resultar. Siempre ha habido ma-
niobras encubiertas para tratar 
de bajar las elecciones. 

ricardo cifuenteS

exsubdere

Cierta elite municipal no cree 
que pueda ser el momento más 
oportuno para la elección de go-
bernador regional. Se sumaría 
un nuevo actor que podría ser 
visto con buenos ojos porque 
habría distribución de poder.

eduardo marín

magister en democracia y gobierno

Hemos escuchado los plantea-
mientos que está realizando la 
Asociación Chilena de Munici-
palidades y no podemos desco-
nocer que el proceso constitu-
yente puede afectar o modificar 
la regionalización.

ignacio pinto

seremi de gobierno

“MAniobrAs encUbiertAs”

Quien también se refirió al debate 
que abrió la AChM, fue el exsub-
secretario de Desarrollo Regional, 
Ricardo Cifuentes, que no dudó en 
catalogar el requerimiento como 
una “maniobra bastante burda” por 
parte de algunos alcaldes.

“Este es como el cuarto o quinto 
debate que los oficialistas intentan 
pegarle a la ley y yo soy un convencido 
que no les va a resultar. Siempre ha 
habido algunas maniobras encubier-
tas para tratar de bajar las elecciones 
de gobernadores regionales y yo 
creo y espero que esta sea la última”, 
respondió. 

El también impulsor de la Ley de 
Fortalecimiento de la Regionalización 
–que fue promulgada en febrero 

de 2018 bajo la gestión de Michelle 
Bachelet- hizo el contrapunto res-
pecto a la postura conocida en los 
medios nacionales y aseguró que 
esta no representa a toda la directiva 
de la asociación. 

“He estado conversando con va-
rios alcaldes que estuvieron en esa 
reunión y ellos tienen una versión 
totalmente distinta. Por algo el alcal-
de Felipe Delpin (DC) tuiteó que no 
estaba de acuerdo y que fueron los 
alcaldes de derecha, Germán Codina 
(RN) y Rodrigo Delgado (UDI) los 
que expusieron la idea”, manifestó.

La exautoridad también indicó 
que según los antecedentes que 
él maneja, el encuentro tenía otro 
carácter y era hablar sobre la situa-
ción de los municipios y “pedirle al 
Gobierno un aumento en el fondo 

25
de octubre se realizarán las 
elecciones municipales y regio-
nales.



     ACTUALIDADel Día    I   JUEVES 23 DE ENERO DE 2020  I  I  07

¿Cuándo fue tostado tu café?

Somos tostadores!

!

Mall Plaza La Serena, 2do Piso
Visítanos en:

THE.COFFEE.HOUSE.LS

Mall Plaza La Serena, 2do Piso

regionales a los mejores nombres. 
“Hasta ahora nosotros seguimos 
en la búsqueda de los mejores can-
didatos para gobernador regional, 
porque la ley sigue y no se ha pos-
tergado”, comentó Oscar Tapia, líder 
del gremialismo. 

De igual forma, Tapia aclaró que 
si el Ejecutivo da luces de querer 
postergar esa instancia, debe ser 
mediante un acuerdo entre todos 
los actores políticos. Y que respecto 
a la solicitud de la AChM “están en 
su legítimo derecho de pedir lo que 
ellos estimen conveniente”. 

lA MirAdA HistóricA 
de lA derecHA

Eduardo Marín también se refirió 

común porque los municipios están 
desfinanciados”. 

“Fue ahí cuando se quisieron pasar 
de listos y plantearon este tema, que 
no cuenta con el apoyo de los demás 
jefes comunales de la directiva”, 
concluyó. 

eVidente retroceso

El magister en Democracia y 
Gobierno de la Universidad Autónoma 
de Madrid, Eduardo Marín, también 
fue consultado por el escenario y 
fue categórico al señalar que en un 
momento donde la totalidad de las 
instituciones están bajo la lupa por la 
ciudadanía, la elección de un nuevo 
actor podría generar un contrapeso 
al poder institucional.

“Aquí vemos que cierta elite mu-
nicipal no cree que pueda ser el 
momento más oportuno para la 
elección de gobernador regional. 
En definitiva se sumaría un nuevo 
actor que podría ser visto con buenos 
ojos porque habría distribución de 
poder”, aclaró. 

El docente reconoce que esta nueva 
institucionalidad no nació “tan for-
talecida” como debiera ser, pero más 
allá de eso, considera que es un paso 
importante para la descentralización. 

“Esta elección ya está fijada y qui-
zás no nació fortalecida pero sigue 
siendo un primer paso que debemos 
dar, porque si lo postergamos eter-
namente se entrampa la ejecución 
de la institucionalidad, de hacerlo 
sería un retroceso para el proceso”, 
aseveró. 

los pArtidos sigUen 
trAbAJAndo

El Día contactó a dos dirigentes 
regionales de partidos políticos, 
de oposición y oficialista y, ambos 
señalaron que siguen trabajando 
para llevar sus mejores cartas a las 
elecciones del próximo 25 de octubre.

Gonzalo Escorza, presidente regio-
nal del Partido Comunista, ratificó 
su postura frente a los inéditos co-
micios y criticó que “ese” sector de 
la asociación demuestra el excesivo 
centralismo que se ha vivido en los 
últimos años, aseguró, además, que la 
figura de gobernador regional podría 
levantar las regionales tras el 18/O. 

“Mantenemos la postura desde 
que se comenzó a trabajar en esta 

15
competencias deben ser tras-
pasadas a los Gobiernos Regio-
nales, en un plazo de 6 meses.

El martes 21 la Cámara de Diputados aprobó con 128 votos a favor –
hubo 3 en contra y 16 abstenciones, principalmente de RN y la UDI-, 
un proyecto de resolución que solicita al Presidente Sebastián Piñera 
que “adopte todas las medidas necesarias para celebrar las elecciones 
de gobernadores regionales, realizar una adecuada transferencia de 
competencias y enviar un proyecto de ley de rentas regionales”.
En el caso de los congresistas de la región, los siete votaron a favor de 
la iniciativa. 

pronunciamiento de la cámara

idea cuando estaba la presidenta 
Michelle Bachelet; apoyamos la ley y 
participaremos en la elección. Esto es 
una maniobra de la derecha, de ese 
6% que está políticamente derrotado 
y de un Gobierno que terminó hace 
bastante tiempo.  No aceptaremos 
que un grupo de alcaldes venga a 
imponer y deseche la voluntad de 
la gran mayoría de este país”, cerró.

Por su parte, la UDI también mani-
festó que siguen direccionando sus 
esfuerzos en llevar a las elecciones 

a la postura histórica que ha tenido la 
centro derecha respecto a temas de 
descentralización. De hecho, hizo un 
análisis más fino y calificó de “paradóji-
co” que haya sido la ministra secretaria 
general de Gobierno, Karla Rubilar, 
-quien era una eventual candidata 
a gobernadora regional- la que haya 
“abierto” la puerta al debate. 

“Si bien no dijo ni que sí ni que no, 
abrió una puerta al debate y a analizar 
la situación. Históricamente la derecha 
nunca ha visto con buenos ojos los 
procesos de descentralización, muchos 
terminaron siendo aplastados por la 
fuerza militar y lo que vemos acá es el 
seguimiento de una tradición”, explicó. 

Respecto a una de las ideas que han 
tomado fuerza en el debate, especial-
mente en redes sociales, es sobre la 
cantidad de papeletas y la posibilidad 
de confundir a la ciudadanía. Ese 25 de 
octubre los documentos serían la de 
concejales, alcaldes, gobernadores regio-
nales y, si gana la opción del ‘Apruebo’ 
se sumarían la de los convencionales. 

“Ese tema de la desconfianza y en no 
creer en la capacidad de información 
de la gente se tiene que acabar algún 
día y es lo que en cierta medida nos ha 
llevado un poco a vivir esta situación 
de hoy, porque persiste esa elite que 
desconfía de la capacidad de decisión 
de la gente”, arremetió. 

Hasta ahora nosotros 
seguimos en la 
búsqueda de los 
mejores candidatos 
para gobernador 
regional, porque la 
ley sigue y no se ha 
postergado”.

oScar tapia

Presidente regionaL udi
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Tras dos años de luchas legales 
que llegaron hasta el Tribunal 
Constitucional finalmente la jus-
ticia falló a favor de los 25 docentes 
desvinculados de la Universidad 
de La Serena en diciembre del 2017.

Se trató de docentes que se ha-
bían acogido a pensiones de vejez 
y continuaron, certificados por 
la misma universidad, prestando 
servicios académicos, sin embargo 
fueron desvinculados a finales del 
2017, instancia donde la ULS habría 
desconocido la relación laboral 
de los académicos quienes fueron 
desalojados de la institución el día 
de su despido.

Tras la desvinculación, los afectados 
decidieron tomar acciones legales 
demandando a la casa de estudios 
por discriminación. 

Se trató de dos demandas, una 
individual y una colectiva de 24 
académicos, y en ambos casos la 
justicia falló a favor de los afectados 
declarando que la Universidad de La 
Serena había vulnerado la garantía 
de no discriminación en razón de la 
edad de los demandantes, conde-
nando a pagar una millonaria suma 
en conceptos de indemnización que 
supera los $1.800 millones, entre 
otras acciones reparadoras.

SALA CLARINA AHUMADA

Uno de los casos fue el de la docen-
te de música, específicamente de 
flauta traversa del Departamento de 
Música de la ULS, Clarina Ahumada.

La académica decidió iniciar accio-
nes legales de forma individual con 
un estudio jurídico en Santiago y tras 
varias instancias, que llegaron hasta 
el Tribunal Constitucional, la corte 
acogió parcialmente la demanda y 
declaró que, la ULS vulneró la garan-
tía de no discriminación en razón 
de la edad de Clarina, poniendo 
término a la relación laboral por 
despido discriminatorio y grave.

Tras eso condenó que la casa de es-
tudios debía indemnizar a Ahumada 
con 11 remuneraciones, pago por 
aviso previo, indemnización por 
años de servicio, entre otros, suma 
que supera los $50 millones.

Además ordenó a la ULS a realizar 
una charla sobre la garantía de no 
discriminación en las relaciones 
laborales y nombrar una de las salas 
donde se impartan clases de flauta 
traversa con el nombre de la profe-
sora en una ceremonia invitando a 
quienes la afectada estime.

Respecto a este último punto es 
que la universidad llevó a cabo el 
dictamen judicial con una ceremonia 
de denominación donde estuvieron 
presentes autoridades de la ULS e 
invitados de la ex académica.

Pese a los tragos amargos que ha 
vivido durante los últimos años para 

Universidad de La Serena 
debió homenajear con 
ceremonia a docentes 
despedidos en  2017

Clarina la sala 23 es parte importante 
de su vida donde estuvo enseñando 
por más de 30 años y es por eso que 
emocionada recibió el homenaje acla-
rando que no había sido su solicitud 
la del cambio de nombre, sino una 
medida adoptada por la magistrado 
al momento de la sentencia.

DEMANDA COLECTIVA
Así como en el caso de profesora 

Ahumada, la sentencia de la demanda 
también fue a favor de los docentes, 
a quienes se les debió pagar la misma 
indemnización de 11 remuneraciones, 
más previo aviso, entre otros pagos, 
suma que asciende a más de $1.717 

Por discriminación grave

La sala 23 del Departamento de Música de la ULS fue denominada “sala Clarisa Ahumada Reyes“ debido al Decreto Exento n°031 dictado por el 
juzgado de Letras del Trabajo de La Serena, la ex docente además recibió un reconocimiento otorgado por la rectora (s) Alejandra Torrejón.

Javiera Sánchez  / La Serena

En cumplimiento a sentencia judicial, la Universidad de 
La Serena debió despedir “como corresponde” a los 25 
docentes desvinculados de sus funciones en diciembre 
del 2017. Además del pago de más de $1.700 millones de 
indemnización a los afectados, la casa de estudios debió 
realizar charlas sobre discriminación laboral como medida 
compensatoria y darles una despedida mediante ceremonia 
a los ex académicos. En la instancia no estuvo presente el 
Rector Nibaldo Avilés, quien habría estado en Santiago 
coordinando aspectos de la próxima rendición PSU. 

@eldia_cl

$1.717
Millones es el monto que debió 
pagar la ULS a los 24 docentes. 
A eso se le suman los más de 
$50 millones que debió pagar-
le a Clarina Ahumada.

millones (con intereses reajustados) 
indicó uno de los tres abogados de 
los académicos, Humberto Carrasco.

A la resolución se sumó la charla 
de discriminación laboral y una 
ceremonia de despedida para los 
24 profesores, la que se realizó la 
tarde de ayer miércoles en la Aula 
Magna de la ULS.

En la instancia la ex académica 
Margarita García dedicó unas palabras 

JAVIERA SÁNCHEZ
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“La universidad no 
puede seguir en el 
camino que está, 
la rectoría tiene 
que modificar su 
proceder, yo creo que 
es importante porque 
la ULS lo único 
que está ganando 
desprestigio a nivel 
nacional”.
CLARINA AHUMADA

EX DOCENTE ULS

acerca de la gestión de rectoría en 
la universidad, la privación de sus 
derechos al haber sido discriminados 
por su edad, los incansables intentos 
de no pagar la indemnización de la 
ULS y sobre la misma ceremonia. 

“La catalogamos de insincera, pues 
se ha organizado el último día de 
actividades de la Universidad (en 
donde la concurrencia de los miem-
bros de los tres estamentos de la 
ULS sin duda será exigua) y, además, 
utiliza una terminología despectiva, 
al catalogarnos de “docentes denun-
ciantes”, prosiguiendo hasta el final 
con su conducta discriminatoria y 
poco deferente con nosotros” fue 
parte de su discurso.

VERSIÓN DE LA UNIVERSIDAD

Canalizada la vocería a través del abo-
gado Julio Landaeta, la Universidad 
de La Serena se refirió a estos casos 
indicando que el acto administrativo 
de cese de funciones de los docen-
tes obedeció a una instrucción de 
Contraloría de regularizar los casos 
de quienes estaban jubilados pero no 
habían sido informados por las AFP. 

“Nosotros tenemos la postura que 
hemos señalado a lo largo del jui-
cio, esto obedeció a una orden que 
impartió la Contraloría General de 
la República por agosto del 2017 en 
orden de que era efectivamente 
una situación contraria a derecho 
en cuanto a personas que se habían 
jubilado y continuaron prestando 
servicios al interior de la universi-
dad, por lo tanto, de acuerdo a los 
señalado por Contraloría tuvimos 
que dictar los actos administrativos 
para regular una situación ilegal”.

Añadió que “parte de nuestro pre-
supuesto corresponde a recursos 

“Los dineros que dicen rela-
ción con esta causa estaban 
provisionados hace varios 
años cuando se descubrió 
este hecho”.

JULIO LANDAETA

ABOGADO ULS

Protagonista

18 de los 24 docentes indemnizados junto a los tres abogados que llevaron el caso, Humberto 
Carrasco, Kamel Cazor y Juan Pablo Severin.

públicos, por lo tanto tenemos que 
defender los recursos públicos, así lo 
ordena la ley, la propia Contraloría y 
nosotros teníamos que naturalmente 
acotar todas las instancias judiciales 
que correspondieran y lo hicimos”. 

Respecto al millonario pago que 
debió realizar en indemnizaciones 
manifestó que “los dineros que dicen 
relación con esta causa estaban pro-
visionados hace varios años cuando 

se descubrió este hecho”, por lo que 
no habría afectado mayormente el 
patrimonio de la universidad aseguró 
el abogado.

En la instancia no estuvo presente 
el rector Nibaldo Avilés, quien fue 
criticado en las instancias por los 
docentes, excusando su ausencia por 
actividades en la capital relacionadas 
al Consejo de Rectores en contexto 
de la PSU.

CEDIDA
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En la más reciente sesión del Consejo 
Regional (Core) de Coquimbo se 
analizó la Estrategia Regional de 
Desarrollo (ERD). Instrumento rector 
de la planificación local que muestra 
el sentido de la acción, el cómo se 
logrará y los énfasis para su desa-
rrollo, que se encuentra en pleno 
proceso de actualización con miras 
al año 2030. 

De hecho, su estudio básico ya fue 
adjudicado, el que se proyecta esté 
listo para agosto del período en curso. 

En relación a esto, desde el Core 
destacaron la importancia de que la 
modernización de la ERD sea a partir 

Al 2030

Ricardo Gálvez P./ La Serena Poch Ambiental S.A. se adjudicó en aproximadamente 183 
millones el diseño de su estudio básico, el que debería estar 
terminado a mediados de este año. El consejero regional 
Javier Vega sostuvo que la ERD no puede ser creada “entre 
cuatro paredes”, tal como sucedió con el Plano Regulador 
Intercomunal (PRI) de la Provincia de Elqui u otros 
instrumentos de planificación urbana.

@eldia_cl

CORE DEMANDA pARtiCipACióN 
CiuDADANA pARA ELABORAR 
EStRAtEGiA DE DESARROLLO

de una importante sociabilización. 
Al respecto, la presidenta del órgano 

colegiado, Adriana Peñafiel, manifestó 
que la primera fase de elaboración del 
instrumento que está siendo financiada 
con recursos del Fondo Nacional de 
Desarrollo Regional (FNDR), debe “ser 
muy participativa y por lo tanto, con 
mucha difusión, con muchos talleres 
con la comunidad”. 

Es así como destacó que en la plata-
forma web del Core ya se encuentra 
disponible una encuesta acerca del 
proceso, en la que invitó a participar 
a todas las personas que quieran. Ya 
que lo que más le interesa a los con-
sejeros regionales es tener su opinión 
porque esta estrategia debe ser muy 
difundida y con una activa colabora-
ción del mayor número de individuos, 

Adriana Peñafiel. 
cedidA. 

De acuerdo al Gore, la Estra-
tegia Regional de Desarrollo 
es el instrumento rector de 
la planificación regional, su 
orientación es a largo plazo y 
su principal utilidad es mos-
trar el sentido de la acción, el 
cómo se logrará y los énfasis 
(voluntad) para el desarrollo 
de la región. Debe ser una 
construcción colectiva y re-
basa con mucho, la mirada 
pública, para constituirse 
en la “fuente de consensos” 
sobre los aspectos claves del 
desarrollo regional.

Datos

cristián carriel. 
cedidA. 

Javier Vega. 
cedidA. 
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conjuntamente, con integrantes de 
organizaciones, entre otros. 

“Es un momento histórico para la 
Región de Coquimbo. El instrumento 
rector que da cuenta de la planificación, 
tanto del Gobierno Regional, como 
de los sectores y porque no decirlo, 
del ámbito privado que se trata, se 
conversa y se acuerda mediante la 
Estrategia Regional de Desarrollo”, in-
dicó por su parte el consejero regional, 
Cristián Carriel. 

Asimismo, aseveró que se deben abrir 
los espacios para que su actualización 
sea con participación ciudadana, la 
que se debe garantizar para que “nos 
sintamos todos acogidos dentro de la 
planificación estructural, dentro de la 
planificación estratégica de la región 
y por eso desde ya hacer un llamado a 
la clase política, a la institucionalidad 
pero también a cada uno de los vecinos 
y vecinas de la zona: que participen de 
este proceso”. 

Coincidiendo con sus pares, Javier 
Vega señaló que “necesitamos que la 
ciudadanía se entere (de esta moder-
nización) y es por eso que solicitamos 
que se nos entregue un cronograma 
de las actividades que se van a hacer 
de participación ciudadana. Además, 
de un plan de difusión con la idea de 
poder nosotros también informar de 
los lugares en donde van a ser cada una 

de las instancias que se van a generar 
para la participación y para tener una 
opinión diversa de lo que hoy en día 
es la región”. 

Complementó que la ERD no puede 
ser trazada “entre cuatro paredes”, tal 
como sucedió con el Plano Regulador 
Intercomunal (PRI) de la Provincia de 
Elqui u otros instrumentos de plani-
ficación urbana, por lo que es muy 
necesario que se integren las visiones 
de todos. 

VA A PeRMiTiR SeR PARTe 
de eSTA HOJA de RUTA QUe 
TeNdRÁ LA ReGiÓN

Quien también se refirió a esta actuali-
zación, fue la intendenta de la Región de 
Coquimbo, Lucía Pinto, quien subrayó 
el proceso iniciado para construir una 
nueva visión regional 2030, porque se 
trata de un ejercicio ciudadano amplio 
e inclusivo que va a permitir a todos ser 
parte de esta hoja de ruta que tendrá 
la zona y sobre la cual se articularán y 
edificarán los cimientos del desarrollo 
del territorio. 

Por lo anterior, extendió la invitación 
a participar de todas las instancias 
consideradas, indicando que “actual-
mente estamos desarrollando una 
encuesta en línea y luego viene una 
etapa de mesas de trabajo; de esta forma 

buscamos llegar a la mayor cantidad 
de personas para que las orientacio-
nes que finalmente contenga este 
instrumento de planificación, sean 
ampliamente validadas y reconocidas 
por los ciudadanos”. 

183 MiLLONeS de PeSOS SeRÁ 
eL cOSTO de SU eSTUdiO BÁSicO 

Tras una licitación llevada a cabo a 
través del portal Mercado Público y 
al que a su apertura electrónica se 
presentaron seis empresas consulto-
ras, finalmente fue Poch Ambiental 
S.A. quien adjudicó la elaboración 

de su estudio básico. 
“En consideración a los antece-

dentes presentados y evaluados en 
los puntos anteriores, esta comi-
sión de evaluación recomienda a la 
Intendenta de la Región de Coquimbo 
que la presente licitación sea adju-
dicada al oferente Poch Ambiental 
S.A. por un monto de 183.667.746 y 
un plazo de ejecución de 300 días 
corridos, sin contar los períodos de 
revisión y corrección estipulados 
en los términos de referencia”, se 
informa en el acta de evaluación 
del proceso firmada en septiembre 
por la profesional de la División de 
Planificación y Desarrollo Regional, 
Carolina Villagrán; la encargada del 
Departamento de Planificación 
y Análisis Territorial, División de 
Planificación y Desarrollo Regional, 
Paula Martínez y por el jefe de la 
División de Planificación y Desarrollo 
Regional, José Cáceres. 

(su actualización) debe 
ser muy participativa 
y por lo tanto, con 
mucha difusión, con 
muchos talleres con la 
comunidad”.

aDriana peñafieL

PRESIDENTA DEl CONSEJO 
REGIONAl

“Es un momento histórico 
para la Región de Coquimbo. 
El instrumento rector que da 
cuenta de la planificación, 
tanto del Gobierno Regional, 
como de los sectores y porque 
no decirlo, del ámbito privado 
que se trata, se conversa y se 
acuerda mediante la Estrategia 
Regional de Desarrollo”

CriSTiÁn CarrieL 

CONSEJERO REGIONAl. 

“Necesitamos que la 
ciudadanía se entere 
(de este proceso) y es 
por eso que solicitamos 
que se nos entregue 
un cronograma 
de las actividades 
que se van a hacer 
de participación 
ciudadana”

JaVier VeGa

CONSEJERO REGIONAl. 

Seis consultoras se presenta-
ron a la licitación llevada a 
cabo a través del portal Mer-
cado Público. 

Datos
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Será el tercero a nivel nacional

Región albeRgaRá pRimeR CentRo 
de innovaCión de alimentos 
del noRte del país

9.700
Millones de pesos que CORFO 
invirtió para poner en marcha 
el proyecto en Coquimbo.

En las dependencias de la planta de la 
empresa pesquera Orizon en Coquimbo, 
se llevó a cabo este miércoles, el inicio 
oficial de la instalación de lo que será 
el primer Centro de Innovación de 
Alimentos de la región de Coquimbo 
y de toda la zona macrozona norte 
del país. 

La ceremonia que dio inicio a la puesta 
en marcha del proyecto, contó con la 
presencia del vicepresidente ejecutivo 
de CORFO, Pablo Terrazas; el goberna-
dor e intendente regional (s) Gonzalo 
Chacón, además de otras autoridades 
regionales, académicos, ejecutivos de 
empresas y emprendedores de la zona 
vinculados al rubro alimentos.

Cabe destacar que esta iniciativa im-
pulsada conjuntamente por la empresa 
Orizon y la corporación CeTA (Centro 
Tecnológico para la Innovación en 
Alimentos), es apoyada por CORFO a 
partir de una inversión de 9.700 millo-
nes de pesos, y tiene como principal 
objetivo implementar una serie de 
infraestructura para agregar valor a 
productos y subproductos de origen 
marino con el fin de avanzar en la di-
versificación de la matriz productiva 
de la región. 

técnico donde poder hacerlo, o bien, no 
hay un acompañamiento en la gestión 
de sus proyectos”, sostiene.

Además, a la disposición de infraes-
tructura, al hacerlo en conjunto con 
una empresa del rubro pesquero como 
Orizon, “se facilita también capital hu-
mano, como en el centro que nosotros 
tenemos en Temuco, para poder apoyar 
la labor de los empresarios”.  

En efecto, Rigoberto Rojo, gerente 
general de la empresa Orizon, destacó 
que en la planta existe la capacidad 
instalada para que los empresarios 
puedan desarrollar sus productos de 
la forma más exitosa posible. 

“Esta es una planta donde hay vapor, 
donde hay energía, hay mantención. 
Además, nos interesa el desarrollo de la 
innovación en Chile, por tanto estamos 
metidos también en ayudar en la gestión 
del programa. Pero también, podrán 
contar con apoyo en el área comercial, 
pues es clave para los emprendedores 
tener alguien que los ayude, que los 
asesore en los temas comerciales, con 
el fin de llegar con sus productos a los 

El nuevo espacio, 
iniciativa de CORFO y 
el Centro Tecnológico 
para la Innovación 
Alimentaria, CeTA, 
ocupará las dependencias 
de la pesquera Orizon 
en Coquimbo, en donde 
tendrá como finalidad, 
aportar a la diversificación 
de la matriz productiva 
local  a partir de productos 
de origen marino. Se 
espera su puesta en 
marcha en el segundo 
semestre de 2020.

Christian Armaza  / La Serena

@eldia_cl

Cabe destacar que el nuevo centro que 
comenzará a tomar forma en Coquimbo 
es además, el tercero de su tipo que se 
construye a nivel país, tras la puesta en 
marcha de uno similar en Temuco, y otro 
que actualmente se encuentra en cons-
trucción en la Región Metropolitana, en 
lo que será el futuro Parque Tecnológico 
de Laguna Carén. 

APOYO A LAS EMPRESAS 

En ese sentido, Jean Paul Veas, director ejecutivo de la corporación CeTA, profun-
dizó sobre los objetivos que pretenden 
llevarse a cabo, una vez que el futuro 
centro en Coquimbo esté listo para operar, 
según se estima, en el segundo semestre 
del año 2020.

“Nuestros objetivos son poder facilitar 
infraestructura y tecnología a empren-
dedores, a pymes y a empresas. Pues 
¿qué es lo que pasa hoy día en el país? 
Muchos emprendedores no tienen don-
de poder prototipar e incluso hacer sus 
pequeñas producciones industriales, 
pues no existen los lugares donde poder 
prototipar o no tiene asesoramiento 

Durante la tarde de este miércoles, se dio el vamos al inicio de la instalación del futuro Centro de Innovación de Alimentos, el cual ocupará 
parte de las instalaciones de la empresa Orizon, en Coquimbo. 

LAutARO CARMOnA

 UF 23.01.20: $  28.330,95 DÓLAR COMPRADOR: $ 772,10 DÓLAR VENDEDOR: $ 772,40 IPC DICIEMBRE:0,1% IPSA:-0,51% registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
miércoles en 4.670,02 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una disminución de -0,53% y cerró 
en 23.454,72 puntos.
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Resultados de exámenes 
disponible por internet

EN LA SERENA Y COQUIMBO

Región albeRgaRá pRimeR CentRo 
de innovaCión de alimentos 
del noRte del país

mercados y eso también es algo con que 
Orizon espera aportar con todo el mundo 
del emprendimiento de los alimentos”, 
aseguró el gerente general. 

LA CIEnCIA tAMBIÉn PRESEntE

Por otro lado, el director ejecutivo de 
CeTA, Jean Paul Veas, explica también 
que con la puesta en marcha del centro 
de innovación se logrará evitar que las 

empresas tengan que detener sus líneas 
de operaciones “para poder hacer ensa-
yos de sus productos”, lo cual les resulta 
sumamente costoso. “Con este centro, 
CeTA facilita esta labor  disponiendo 
de una infraestructura y equipamiento 
para ello”. 

No obstante, este espacio no sólo va a 
cumplir con labores de tipo productivo, 
sino que además, pretende ser un lugar 
de cooperación y retroalimentación con 

la academia, en concreto, con temáticas 
relacionadas con recursos pesqueros y 
alimentación.  

“Esto último porque muchos aca-
démicos hacen investigaciones, pero 
lamentablemente se quedan solo a 
escala de laboratorio. No tienen donde 
escalar esas investigaciones que pueden 
ser muy relevantes”, señala Veas. 

DIVERSIFICAR LA 
MAtRIZ PRODuCtIVA 

Lo cierto es que esta retroalimentación 
entre empresa y ciencia es vital para lo 
que son los objetivos finales que se bus-
can con el impulso de iniciativas como 
éstas: avanzar en la diversificación de la 
economía regional y nacional. 

En ese sentido, el vicepresidente ejecu-
tivo de CORFO, Pablo Terrazas señaló que 
“como país tenemos que ir diversificando 
y tomando estas nuevas oportunidades 
que nos ofrece el mercado global, ya 
no sólo exportando minería, sino que 
también, otros productos. Pero estos 
productos requieren tener un mayor 
valor agregado, y en el caso de los ali-
mentos, tienen que estar certificados 
por ejemplo, de que sus ingredientes 
cumplen con ciertos estándares sani-

tarios, y eso es lo que se pretende hacer 
en este centro”.

“El fin es exportar esos productos para 
así, generar mayores ingresos para las 
pymes, mayor mano de obra, y diversi-
ficar nuestra matriz productiva como 
país”, agregó.  

En ese sentido, la presidenta del 
Consejo Regional, Adriana Peñafiel, 
destacó que este proyecto coincida con 
la implementación de la estrategia de 
desarrollo regional, para lo cual, están 
convocadas la academia y los sectores 
público y privado a participar en la de-
nominada Mesa de Ciencia, Tecnología 
e Innovación. 

“No se puede concebir un proceso de 
desarrollo social sostenible si no hay una 
vinculación entre el sector público, el 
sector privado y la academia, porque en 
el fondo, ahí es donde están las volun-
tades para generar la innovación en el 
progreso económico social”, sostuvo. 

Peñafiel recordó que “ya hay toda 
una gama de nuevos productos que 
están siendo comercializados a partir 
de una utilización innovadora de pro-
ductos marinos. Todo eso tiene mucha 
vinculación con la instalación de este 
centro, pues a través de las actividades 
que se van realizar acá se va a permitir 
generar nuevas inversiones y nuevas 
fuentes laborales, además de abrir nue-
vos mercados”, aseguró.

CARACtERÍStICAS DEL CEntRO 

El futuro Centro de Innovación de 
Alimentos de CeTA funcionará a partir 
de una planta de 967 metros cuadrados 
perteneciente a la empresa Orizon, en 
Coquimbo. En su primera fase, ope-
rará con una línea de conservas para 
productos y subproductos marinos, 
que incluirá zona de almacenamiento, 
cámara de refrigeración, 2 marmitas de 
200 litros y máquina llenadora de latas 
(y a futuro, de frascos). Además, con-
tará con una línea de pastas untables, 
que incorporará equipamientos tales 
como marmita de 100 litros, cutter de 
100 litros, molino coloidal de 20 litros/
hora y tamices. 

Tanto la línea de conservas como la 
de pastas tendrán equipamiento de 
esterilización y etiquetado.

Cabe señalar además que, en una 
segunda fase, los procesos productivos 
que se llevarán a cabo en la planta, in-
corporarán materias primas de origen 
agropecuario. 

Nuestros objetivos son po-
der facilitar infraestructura 
y tecnología a emprendedo-
res, a pymes y a empresas. 
Pues ¿qué es lo que pasa 
hoy día en el país? Muchos 
emprendedores no tienen 
donde poder prototipar e 
incluso hacer sus pequeñas 
producciones industriales, 
pues no existen los lugares.

Esta es una planta donde hay 
vapor, donde hay energía, 
hay mantención. Además, 
nos interesa el desarrollo de 
la innovación en Chile, por 
tanto estamos metidos tam-
bién en ayudar en la gestión 
del programa. Pero también, 
podrán contar con apoyo 
en el área comercial, pues 
es clave para los emprende-
dores tener alguien que los 
asesore.

Como país tenemos que ir 
diversificando y tomando 
estas nuevas oportunidades 
que nos ofrece el mercado 
global, ya no sólo exportan-
do minería, sino que tam-
bién, otros productos. Pero 
estos productos requieren 
tener un mayor valor agrega-
do (...) El fin es exportar esos 
productos para así, generar 
mayores ingresos para las 
pymes.

JEAN PAUL VEAS

DIRECTIOR EJECUTIVO CORPORACIÓN CETA

RIGOBERTO ROJO

GERENTE GENERAL ORIZON 

PABLO TERRAZAS

VICEPRESIDENTE EJECUTIVO CORFO

Zona de debates

La instalación del Centro de Innovación norte de CetA se une a las iniciativas que se han 
desarrollado en la Región de Coquimbo en el marco del Programa Estratégico Regional MásMar 
para agregar valor a los productos y subproductos de origen marino.

LAutARO CAR-

MOnA
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Gran Parrillada
Para 2 y comen 3

2 Lomos ::
2 Chuletas ::

2 Pollos ::
2 Chorizos ::

3 Papas ::
Ensalada Chilena o ::
Tomate o Lechuga   

1 Vino Tres Medallas  ::
Cabernet Sauvignon   

$21.900

Peñuelas 191 - Fono: 51 2 232170 - Coquimbo - pillalavaca@hotmail.com

OFERTA

info@martinfierro.clReservas 51/2212686 51/2219002

JUEGOS 
INFANTILES 

SALONES PARA 
REUNIONES Y EVENTOS 

CORDERO 
MAGALLANICO

PESCADOS 
Y PASTAS

Las autoridades chinas decidieron 
cerrar todos los transportes en Wuhan, 
ciudad de 11 millones de habitantes 
donde comenzó el brote de neumonía 
que hasta el momento ha dejado al 
menos 17 muertos, e impedir cual-
quier salida de la ciudad “sin razones 
especiales”.

En una escueta circular publicada 
por el nuevo puesto de mando para el 
control y prevención de la neumonía 
de la ciudad pasadas las 03.00 horas 
se establece que a partir de las 10.00, 
se suspenden el “transporte público 
urbano, el metro, el ferry y los trans-
portes de pasajeros de larga distancia”.

El aeropuerto y la estación de tren 
quedarán “temporalmente cerrados” 
para salir de la ciudad y, de hecho, se 
prohíbe que ningún ciudadano “salga 
de Wuhan sin razones especiales” 
hasta nuevo aviso. La prohibición 
llega tan solo un día antes del equi-
valente en el calendario lunar chino 
a la Nochevieja, ya que el próximo 
sábado se celebra el Año Nuevo chino, 

El brote de neumonía ha 
dejado hasta el momento al 
menos 17 muertos, lo que 
ha generado preocupación 
entre los habitantes del 
gigante asiático.

17 personas han muerto a causa de este misterioso virus que mantiene en alerta a 
las autoridades del gigante asiático.

China cierra transporte en ciudad 
donde comenzó brote de coronavirus

la principal época festiva del año en el 
país, en la que millones de personas 
viajan para reunirse con sus familias. 
Esta drástica medida tiene como ob-
jetivo, según el comunicado, “cortar 
de forma efectiva la transmisión del 
virus, contener con determinación 
la inercia de la propagación de la 
epidemia y garantizar la seguridad 
de las vidas y la salud de la gente”.

El Gobierno de la ciudad también 
emitió un bando esta noche en la que 
establece la obligación de llevar mas-
carilla en lugares públicos; el personal 
de las instituciones públicas también 
deberá llevarla durante sus horas de 
trabajo. En la noche, las autoridades 
de la provincia centro-oriental de 
Hubei, de la que Wuhan es capital, 

habían elevado el número de casos 
confirmados en la región a 444, y el 
de muertes a 17 -por el momento no 
se han confirmado fallecimientos 
en otras provincias-. Estas cifras, que 
solamente corresponden a la citada 
provincia, ya son superiores al balance 
a nivel nacional que había ofrecido la 
Comisión Nacional de Sanidad ayer 
por la mañana.

En la página oficial de la citada 
Comisión todavía no se ha actuali-
zado el balance nacional, aunque un 
conteo llevado a cabo por el diario 
estatal Global Times habla de un total 
de 544 casos en toda China. También 
se han detectado casos hasta ahora 
en Tailandia, Japón, Taiwán, Corea 
del Sur y Estados Unidos.

EFE

EFE / Pekín

AGENCIA

ALERTA SANITARIA

El comité de senadores del PPD acordó 
que Adriana Muñoz será la candidata 
para ocupar la presidencia del Senado 
durante el 2020, luego que Felipe Harboe 
declinara ser opción.  Así lo corroboró 
el senador Harboe, quien precisó que 
“las voces de muchas mujeres se han 
alzado para pedir una representación 
más equitativa. Es por ese motivo que lo 
que corresponde es que el cupo por la 
presidencia esté representado por una 
mujer como Adriana Muñoz”. La senado-
ra, en tanto, deseó que “la Comisión de 
Constitución me pueda apoyar en todas 
aquellas iniciativas que tenga relación 
con género”.

HARBOE DECLINA

PPD elige a Adriana 
Muñoz para presidir 
el Senado

La Sala del Senado rechazó la fórmula 
para buscar la paridad de género en el 
proceso constituyente, por 24 votos a 
favor, 12 en contra y 2 abstenciones. El artí-
culo requería un cuórum de 25 senadores 
para ser aprobado. En paralelo, se aprobó 
de forma unánime la indicación que 
apunta a la inclusión de independientes. 
Con esto, el proyecto de reforma constitu-
cional regresa a la Cámara de Diputados 
en su tercer trámite, donde deberá vo-
tarse si se aprueba o rechazan las modi-
ficaciones del Senado. Si se rechazan, la 
iniciativa deberá ser derivada a comisión 
mixta. El proyecto había sido aprobado 
este martes en general por la Sala con 40 
votos a favor y ninguno en contra.

PROCESO CONSTITUYENTE

Rechazan fórmula 
para paridad de 
género
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electrónico wilma.brito@yahoo.
es F: wilma.brito@yahoo.es

Señora labores de casa 3 días 
semanales. Interesadas llamar:  
F: 977685794

ATE (Asesoría Técnica Educativa) 
y profesor de Inglés para realizar 
tres horas de clases semanales 
a los cursos de 5° y 6° año bási-
co en Escuela Quebrada el Peral 
ubicada en la comuna de Illapel, 
contactarse al correo electrónico 
iris_del_r@hotmail.com F: aguile-
ra_18@hotmail.es

EmplEo buscan

Sra responsable ofrece hacer 
aseo de casa, por día 9:00-14:00 
horas. Recomendaciones.  F: 
944450325

Yo busco trabajo de Asistente 
Aula o el PIE.  F: 941106006, 512-
621251

Me ofrezco como nana puertas 
afuera con recomendaciones.  F: 
962204406

Me ofrezco para cuidar personas 
con discapacidad mayores de 5 
años.  F: 972760216

Me ofrezco como cajera, expe-
riencia comprobada.  F: 98250734

Se ofrece para trabajar como 
secretaria ejecutiva computa-
cional contable.  F: 941101123

gEnErAlEs
VEndo

Agua potable para consumo huma-
no por acarreo y en situ certificado 

n° 1-20-19-22-68 por seremía de 
salud.  F: +56962751408

Cama 2 plazas somier Sueco 
$60.000 conversable. Serena.  
F: 982415155

capacitación

Fundación Educacional Seminario 
Concliliar requiere contratar ser-
vicio ATE para perfeccionamiento 
Docente en “Implementación de 
Decreto 67 en Aula”. Interesados 
solicitar bases en: F: fundacion@
seminarioconciliar.cl

sErVicios

se fabrican muebles de cocina y 
closet a medidas, carpintera en 
general, instalaciones, proyectos, 
finas terminaciones, experiencia y 
referencia. Cubierta porformado, 
todo clase.  F:  967366747

retiro basura cachureos y ramas 
F: 950066742

Calefont de todo tipo, reparacio-
nes, gasfiteria integral, técnico 
autorizado sEC F: +56 9 64804305

Masoterapia, relajación, depor-
tiva, estética, limpieza facial, 
manicure, pedicure, depilación. 
Profesionales, privacidad.  F: 
993839775, 949216624

mAyorEs
sólo mayorEs

linda gordita XXl, $10.000 momen-
to, full greco.  F: 947302540

Nueva agencia, lolitas maduras. 
Esperándote.  F: 936362607

Scort madura, masajista, com-
pleto F: 948580542

Privado Mariela 24 horas, nuevas 
chicas vip , Claudia 32, Rocío 35.  
F: 978268272

Mariela 45 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura, ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

Servicio express $10.000, $15.000, 
$20.000, besitos.  F: 972590098

Mónica chilena 35 años exqui-
sita masajista scort, central  F: 
986693563

Volvio Michelle, blanquita, ojos 
claros, exhuberante colita. Domi-
cilios.  F: +56920419560

$10.000 jovencita, amable, amo-
rosa, complaciente.  F: 948879312

De regreso a la serena! Joven bien 
dotado ofreces servicios. solo muje-
res.  +569 42862298

lEgAlEs
lEgalEs

Por perdida se da orden de no 
pago al cheque N° 760434 de la 
Cta. Cte. N° 0-0034-0100001115 del 
Banco Scotiabank Azul, La Serena. 

Por robo se da orden de no pago 
a los cheques N° 717 y desde N° 
722 al N° 745 de la Cta. Cte. N° 
11510017080 del Banco Falabella 
sucursal Mall La Serena. 

Por perdida se da orden de no 
pago al cheque N° 2681384 de 
la Cta. Cte. N° 195316 del Banco 
Coopeuch, La Serena. 

Extractos

Primer Juzgado Letras Coquim-
bo, causa Rol V-28-2016 concedió 
posesión efectiva testamentaria 
de Omar Alberto Robledo Palacios 
a Rafael Alberto, Omar Patricio, 
Mario Eduardo, Pilar Eugenia, 
Jaime Luis y Brenda Jacqueli-
ne todos Robledo Prado, como 
herederos testamentarios, sin 
perjuicio de los derechos cón-
yuge, sobreviviente Rosa Eliana 
Prado Valdés. SECRETARIA. 

lEgalEs

Se da aviso por perdida de TIP 
(Tarjeta de Identificación Per-
sonal) N° 8034 a nombre de 
Luis Cruces Apablaza, Rut N° 
15.705.023-0, institución Gen-
darmería de Chile. Cualquier 
información llamar Unidad Cen-
tro Penitenciario Huachalalume 
Fono: 2-558404

Por robo se da orden a los 
cheques N°s 4541045, 4541048, 
4541052, 45411055, 4541056, 
4541058 y desde N° 4541060 
hasta N° 4541075 de la Cta. Cte. 
N° 12500072766 del Banco Estado, 
sucursal La Serena. 

ProPIEDADEs
arriEndo - casa

Casa año corrido Villa Talinay, La 
Cantera, Coquimbo, $250.000.  F: 
983337729

arriEndo - dEpartamEn-
to

Deptos por día amoblados a 
turistas $30.000.  F: 95642860, 
512-220280

A r r i e n d o  d p t o  2 d / 2 b  A v  
de l  mar  451  $300.000 GCI . 
D p t o  3 d / 1 b  p u e r t a s  
d e l  m a r  $ 3 2 0 . 0 0 0  G C I .   
Casa colina del pino 3d/1b $380.000 
Casa la Arboleda 3d/3b $400.000 
Natalia 942850604

Sin comisión arriendo departa-
mento 100% amoblado 2 dormito-
rios, wifi, 4 personas sin mascota 
para verano, marzo a diciembre o 
año corrido, valor ya incluye gas-
tos comunes, sector Mall Puertas 
del Mar, fotos  F: +56983248257

arriEndo - piEza

Coquimbo Amoblada con agua, 
luz, gas y wifi incluidos ($20.000 
diarios). +56 9 53392507. 160000 
CLP F: Mario

VEndo - casa

la serena atención constructoras e 
inversionistas casa terreno central 
ideal comercio, edificios, excelente 
ubicación.  F: 993472120

vEhíCulos
VEndo - automóVil

Toyota Rav4 2014 buen estado, 5 
puertas, mecánico, 107.000 kms., 
papeles al día, conversable.  F: 
962279733, 93482025

Chevrolet silverado cabina y 
media 2012 blanca, 120.000 kms., 
$9.000.000.  F: 983620865

Vendo taxi básico Nissan V-16 año 
2007 trabajando, $18.500.000,  F: 
993594738

VEndo - camionEta

mitsubishi l-200 2015 Katana, 
$9.800.000 conversable.   F: 
997115035

compro - VEhículos

 ***Autokarino *** vende, compra 
al contado vehículos. Balmaceda nº 
1325 la serena. www.autokarino.
cl, Fono F:  51 2 213758 

oCuPACIonEs
rEquiEro contratar

ATE (Asesor Técnico Educativo ) 
y profesor de Inglés para realizar 
tres horas de clases semanales a 
los cursos de 5° y 6° año básico 
en Escuela El socavón, comuna 
de Illapel, contactarse al correo 
electrónico aguilera_18@hotmail.
es F: aguilera_18@hotmail.es

ATE (Asesor Técnico Educativo ) 
y profesor de Inglés para realizar 
tres horas de clases semanales a 
los cursos de 5° y 6° año básico 
en Escuela Ilta, comuna de Illapel, 
contactarse al correo electrónico 
edanlego@hotmail.com 

ATE (Asesoría Técnica Educativa ) 
y profesor de Inglés para realizar 
tres horas de clases semanales a 
los cursos de 5° y 6° año básico en 
Escuela rincón de Tunga, comuna 
de Illapel, contactarse al correo 

     ECONÓMICOSel Día    I   JUEVES 23 DE ENERO DE 2020  I  I  15

ENCUENTRA TU 
VIVIENDA EN UN

 SOLO LUGAR

http://propiedadeseldia.cl
PUBLICA EN:



DEPORTES     I   JUEVES 23 DE ENERO DE 2020   I  el Día  16  I

Los últimos días de preparación CD 
La Serena en la capital, se desarrollaron 
con suma tranquilidad, buscando acli-
matarse al rigor de las altas tempera-
turas de Santiago. Incluso, se mantuvo 
distante del perímetro céntrico para 
mantener el máximo de privacidad 
para que sus dirigidos mantengan el 
foco en el gran objetivo que tendrán 
hoy, desde las 20:00 horas, disputar el 
ascenso a la Primera División frente 
a Deportes Temuco, en un partido 
único que en caso de terminar en 
igualdad se resolverá mediante los 
lanzamientos penales.

Llamada la finalísima de la liguilla o 
del octogonal, ideada por los mismos 
dirigentes para burlar el término de 
la temporada tras el estallido social, 
terminó enfrentando al segundo de 
la clasificación Deportes La Serena, 
(Wanderers recibió el primer ascenso 
por secretaria por mantenerse en el 
primer lugar de la tabla) y el elenco 
de Deportes Temuco que se ubicaba 
en el noveno lugar cuando se dio por 
terminada la temporada regular. De 
ellos saldrá el segundo de los elencos 
de la B para jugar este 2020 en la serie de 
Honor, donde ya los espera un primer 
rival: Curicó, el martes 28 próximo.

NUEVO DETÉ

De ese campeonato pasado no que-
da mucho, salvo una buena base de 
los jugadores que cumplieron con 
esa campaña para mantenerse en 
el segundo lugar, aunque esta vez 
hay un nuevo encargado del trabajo 
técnico, ya que Luis Marcoleta no re-
novó su vínculo (partió a Rangers de 
Talca) y la administración, se decidió 
por el trabajo que despliega el joven 
entrenador Francisco Bozán, quien ha 
reconocido desde que llegó, que está 
“frente al partido más importante del 
club” desde que sufrió el descenso y por 
lo mismo, esperan estar a la altura de 
la exigencia y de la carga anímica que 
eso significa para sus dirigidos como 
también para los ansiosos hinchas.

Tiene toda la razón el deté y por lo 
mismo que ha extremado medidas 

@eldia_crivera

Carlos Rivera  /  SANTIAGO

El equipo de Francisco Bozán se jugará, en un partido 
único ante Deportes Temuco, el ascenso a Primera 
División, compromiso que se jugará desde las 20:00 
horas en el Estadio Nacional, en Santiago que agotó 
las entradas dispuestas para el cuadro granate.

Club Deportes La Serena pretende obtener sus boletos a Primera A frente a Temuco con la base del plantel que realizó la campaña del 2019.  En las 
gradas contarán con el apoyo de miles de hinchas que llegarán al coliseo ñuñoino para ver a su equipo alcanzar la gloria.

EL DIA

Por lo mismo es que hoy estarán en 
el once estelar Rodrigo Brito, Marco 
Biskupovic, Enzo Ruiz, Kevin Medel y los 
atacantes Fabián Hormazábal y Franco 
Olego, quienes ya vienen con una di-
námica grupal de conocimiento y de 
integración. A eso se aferra el cuerpo 
técnico de los papayeros, revertir la 
falta de fútbol competitivo que han 
tenido en los últimos 4 meses, con la 
fortaleza colectiva e individual de sus 
jugadores, que han asumido llevar 
el peso  de la mochila que significa 
cumplir siete años en la B.

Y ayer, tras permanecer toda  la jorna-
da en el hotel, justo a las 18:00 horas, 
salieron rumbo al último entrena-
miento que permitió al deté, definir 
la formación que se medirá con el 
Pije y que buscará tomar el control 
del compromiso desde los primeros 
pasajes.

“Estamos bien, Temuco es un difícil 
rival difícil, nos hemos estado pre-

SE PARALIZA LA CIUDAD

LLegó eL gran día
para Cd La Serena

de seguridad para no entregar señales 
a su adversario de Ñielol, un rival que 
a diferencia de los granates, ya puso 
sus cartas sobre la mesa al vencer a 
Cobreloa, Ñublense y el último do-
mingo a Copiapó. Entrenamientos 
a puertas cerradas, en lugares con 
ninguna posibilidad que puedan ser 
observados y poco contacto, mejor 
dicho casi nulo acercamiento con los 
periodistas, aunque eso no significa 
que se mantengan en silencio y no 
conversen vía telefónica con ellos, 
tratando que ninguna luz del trabajo 

que ha desarrollado en el último mes 
pueda llegar a oídos de su rival, ha sido 
la estrategia del cuerpo técnico que 
recién se dilucidará esta tarde en el 
recinto ñuñoíno.

EL ÚLTIMO ENTRENAMIENTO

Se ha protegido en ese aspecto Bozán y 
por lo mismo que recién hoy, una hora 
antes del inicio del partido hará oficial 
su formación, que tendrá, eso sí, cerca 
del 60 por ciento de los jugadores que 
asumieron el peso de la campaña 2019. 
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Había sido el capitán de CD La Serena, Rodrigo Brito, quien dijo que 
Temuco llega con una cuota de favoritismo producto de las tres 
finales que ya ganó, pero que muchas veces en la confianza está el 
peligro. El defensor serenense tiene claro que no será un partido fácil 
frente a Temuco, “llegan con más rodaje y partidos, pero nosotros sa-
bemos cómo podemos suplir todo eso”, recalcó a mitad de semana, 
reconociendo que la clave del partido pasará por aquel equipo que 
cometa menos errores.
De hecho el equipo de Patricio Lira, presentaría, en un principio, la 
misma formación que viene de dar cuenta de Copiapó, con la incor-
poración en ofensiva de Barroilhet por Arias.

Un rival que es favorito

Roberto Tobar 
será el encarga-
do de dirigir hoy, 
desde las 20:00 
horas, la final por 
el ascenso entre 
La Serena y De-
portes Temuco

EL DIA

parando para eso y la verdad es que 
estamos bien concentrados con los 
muchachos”, dijo Bozán, al momento 
de salir.

El zurdo Javier Bayk, reconoció que 
el trabajo en las últimas dos semanas 
ha servido para fortalecer al conjunto 
y que les ha hecho muy bien, frente 
al esperado partido, el trasandino 

dijo que, “estamos muy motivados, 
todo este tiempo ha servido para 
afianzarnos como grupo”.

PATRICIO LIRA

En el equipo araucano en tanto, 
siguen con el sueño intacto de lograr 
el ascenso, como lo ha dado a conocer 

“Estamos bien, 
Temuco es un 
difícil rival difícil, 
nos hemos estado 
preparando para 
eso y la verdad es 
que estamos bien 
concentrados con 
los muchachos”.

FRANCISCO BOZAN

DT. CD LA SERENA

POLIDEPORTIVO

Colo Colo se coronó ayer miércoles campeón 
de la Copa Chile 2019 al superar en una entrete-
nida definición por 2-1 a Universidad de Chile, en 
compromiso disputado ante un buen marco de 
público en el Estadio ‘Germán Becker’ de Temuco.

Duodécimo título de los albos en esta competi-
ción, consolidándose como el club más ganador.

A los 27’ se rompió el cero en el sur y fue a 
favor del elenco popular con la conquista de 
Marcos Bolados.  A los 30’ Javier Parraguez saltó 
más alto que todos y con un perfecto cabezazo 
anotó el segundo de los blancos. El descuento 
fue de Matías Rodriguez para los azules.

Colo Colo se queda con la  
Copa Chile ante la U

CEDIDA

El mediocampista chileno Arturo Vidal vio breve 
acción este miércoles en el sufrido avance del FC 
Barcelona a los octavos de final de la Copa del 
Rey 2019-2020. El cuadro culé debió venir desde 
atrás para vencer en la agonía por 2-1 al modesto 
Ibiza, de la Segunda División B. El cuadro isleño 
comenzó sorprendiendo. Frente a un Barcelona 
irreconocible, Ibiza se puso en ventaja a los 9 
minutos con la conquista de Javi Pérez.  Un opaco 
duelo del cuadro culé, que sobre el final se salvó del 
papelón con un doblete de Antoine Griezmann.

Antoine Griezmann salvó al 
Barcelona de gran papelón 
en Copa del Rey ante Ibiza

Tras ser cesado de su cargo en el West Ham de 
Inglaterra, el técnico Manuel Pellegrini sigue sin 
club. El ‘ingeniero’ aguarda por alguna oferta, pero 
nada concreto le ha llegado por ahora.

Pellegrini confesó que le gustaría dirigir a 
la Selección nacional y que, si no encuentra 
club pronto, piensa volver a nuestro país.“En la 
medida que no tenga ninguna alternativa de 
club, que sea un proyecto que me entusiasme, 
yo voy a volver a Chile. Si la Selección está sin 
técnico, feliz intentaría dirigirla”, comentó.

Pellegrini reconoce interés 
por llegar a La Roja

4
Mil hinchas de La Serena es-
tarán hoy en el Estadio Na-
cional de Santiago, luego 
que agotaran las entradas 
que dispuso para el sector 
Andes Norte la ANFP.

CD. LA SERENATEMUCO

eSTadIO:  NACIONAL

ÁrBITrO: Roberto Tobar  HOrarIO:  20:00 HRS  TranSMITe:  RADIO EL DÍA

Director Técnico:
PATRICIO LIRA

Director Técnico:
FRANCISCO BOZÁN

JL. GAMONAL
M DI BENEDETTO

Y AGUILA

J AROS

S DOMINGUEZ

L CASANOVA

B. TAIVA

M. DONOSOH DROGUETT

S . DIAZ R. BARROILHET

M. BISKUPOVIC

R. BRITO

Z. LÓPEZ

J. VALDÉS

V. DURÁN

D. ACHUCARRO

K. MEDEL

F. HORMAZÁBAL

F OLEGO

D. PÉREZ

E. RUIZ

el propio deté Patricio Lira, 
quien dijo que, “nadie nos 
puede quitar esta ilusión que 
hemos logrado. ¿La Serena? 
No sé si estamos en igualdad 
de condiciones, pero muchas 
veces el deseos y las ganas 
pueden más que otras cosas. 
Sabemos la idea de juego que 
tiene Francisco Bozán y nos 
vamos a encontrar con un 
equipo agresivo”.

El goleador del equipo y de-
terminante en el triunfo sobre 
los leones de Atacama, Matías 
Donoso, reconoció que “se 
viene un partido complejo 
ante La Serena y debemos tener 
concentración para cumplir 
el sueño de ascender”.
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En todo un éxito se convirtió la  IV Versión del Torneo 
Internacional de Fútbol Infantil “COMPAÑIAS CUP LA 
SERENA-CHILE-2020”, la jornada final se desarrolló en el 
Complejo Borde Río, donde se distinguió a los equipos que 
se ubicaron como tercero, vice-campeones y campeones. En 
lo individual destacaron a los goleadores y arqueros menos 
batidos.

IV versión Torneo Internacional
“COMPAÑIAS CUP-LA SERENA”

Escuelas LAS COMPAÑÍAS, Campeón Categoría 2008, Torneo Compañías CUP- IV Versión.

Premió en clausura a los más destacados

Club MARSELLA DE CONCHALÍ- Santiago, Campeón Categoría 2007, 
Compañías CUP- IV Versión.

Club Social Cultural  COQUIMBO, Campeón Categoría 2004.Club COSAL de Punta Arenas, Campeón  2012, Torneo Internacionakl Compañías .
CUP-  IV Versión.

Deportivo MARCELO VÁSQUEZ- Antofagasta, Campeón 2010 Torneo Compañías CUP- IV Versión.Escuela LAS COMPAÑÍAS, Campeón 2011, Torneo Compañías CUP-  IV Versión.
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Escuela Oficial de CLUB DEPORTES LA SERENA, Campeón 2009 en Torneo Compañías 
CUP- IV Región.

Escuela Oficial de CLUB DEPORTES LA SERENA, Campeón Categoría 2006, Torneo Internacional Com-
pañías CUP- IV versión.

Goleadores, en sus categorías, Torneo Compañías CUP-La Serena, IV versión.

Porteros de las Vallas Menos Batida en el torneo internacional.
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en las últimas semanas.
En conversación con El Día, la actriz 

nacional Malucha Pinto, entrega de-
talles del montaje renovado de “Los 
Eguiguren”, que tiene una duración 
de 60 minutos. Además, se refiere a 
cómo le ha afectado en el plano pro-
fesional y personal el estallido social 
que ya cumple tres meses.

-¿En qué consiste la nueva propuesta 
de “Los Eguiguren”?

“Son personajes arquetípicos de este 
país, prototipos de la fauna social de 
nuestro Chile. Ellos interactúan en 
los distintos momentos nacionales 
y este tiempo (crisis social) no es 
una excepción. Evidentemente han 
pasado muchas cosas, ellos no se han 
visto en 30 años y en ese periodo cada 

uno ha recorrido sus propios relatos.
Pompi (Cristián García Huidobro) 

sigue quebrado, al lado de su Pía (Coca 
Guazzini) que le exige y cada vez quiere 
más privilegios. Ellos representan al 
chileno doble estándar que conocemos 
en todos los ámbitos. Caroca (Gonzalo 
Robles) y Priscilla (Malucha Pinto) 
han sido emprendedores y pertene-
cen a la nueva clase rica chilena. Son 
gozadores, alegres, pícaros y siempre 
apuestan por la vida”.

-¿Cómo enfrentan la contingencia?
“Los personajes están transitando 

esta contingencia con todo lo que ello 
implica. Pía toca su cacerola porque 
quiere más privilegios y siente que 
la están persiguiendo y excluyendo. 
Priscilla aprovecha las circunstancias, 

La clásica familia se hizo conocida 
hace 37 años en la sección humorística 
de “Sábados Gigantes”, ganándose rá-
pidamente el corazón de los chilenos. 
En 2012, los actores se reencontraron 
en el aniversario del extinto programa 
y decidieron revivir las aventuras de 
“Los Eguiguren” en las tablas.

Fue así como Coca Guazzini, Cristián 
García Huidobro, Malucha Pinto y 
Gonzalo Robles, presentaron la obra en 
los teatros más importantes del país. 
Tras ocho años de exitosas temporadas, 
hoy se encuentran en plena gira de 
despedida, la que los traerá el próxi-
mo 27 de febrero a Enjoy Coquimbo.

Tal como ha sido la tónica, en cada 
función se abordan problemáticas 
sociales desde la mirada de sus per-
sonajes. En este sentido, no podían 
quedar ajenos a la crisis que vive Chile, 
incorporando a su relato los hechos 
de contingencia que se han registrado 

La crisis social desde la 
mirada de “Los Eguiguren”

Renovado montaje

La galardonada obra de teatro protagonizada por Coca 
Guazzini, Cristián García Huidobro, Malucha Pinto y 
Gonzalo Robles, se presentará el próximo 27 de febrero en 
Enjoy Coquimbo.

Sin duda, nuestro 
gremio se ha 
visto afectado con 
toda esta revuelta 
popular, aunque 
también anhelamos 
esperanzados que 
en este nuevo 
Chile la cultura y el 
arte tengan un rol 
distinto.

MALUCHA PINTO

ACTRIZ

Lucía Díaz G.  / LA SERENA

@eldia_ldiaz

Se juega el encuentro clave donde C.D. La 
Serena puede ascender a primera división y El 
Día a través de sus diferentes plataformas le 
entregará una programación especial seguida 
de la transmisión del partido entre el cuadro 
granate versus Temuco.

Vamos por la gloria, por la...

ANÁLISIS    HISTORIA    DESPACHOS    INVITADOS    CONCURSOS 

www.facebook.com/diarioeldiacl
www.radioeldia.cl

VS.
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tiene su propio negocio (sex shop) y 
es la única pyme que no ha cerrado en 
el estallido social. Ella sale a marchar 
junto a otros emprendedores que 
venden sus productos.

Caroca es un gran empresario que 
ha seguido a Luksic (Andrónico) y 
le propone un sueldo mínimo muy 
oneroso a Pompi. No les queremos 
contar más, se vienen muchas otras 
sorpresas”.

-Muchos eventos fueron suspendidos, 
¿cómo abordaron esa disyuntiva?

“Sin duda, nuestro gremio se ha 
visto afectado con toda esta revuelta 
popular, aunque también anhelamos 
esperanzados que en este nuevo Chile 
la cultura y el arte tengan un rol distin-
to. Esperamos que se pueda hacer el 
aporte que corresponde. Hicimos fun-
ciones en Santiago, Linares y Temuco, 

y fue muy emocionante. La gente es 
tremendamente cariñosa, con muchas 
ganas de verse, de identificarse y de 
reírse también”.

-¿El humor invita a la reflexión?
“La risa es una instancia de reflexión 

desde otros espacios del ser. La risa 
siempre ha sido una tremenda herra-
mienta para hablar de los momentos 
históricos, para abordarlos desde la 
ternura, el delirio, la desfachatez y más 
alejados de la rabia. Hemos recibido 
mucho cariño de la gente, es bonito 
porque aman a estos personajes, cre-
cieron con ellos”.

-En el ámbito personal, ¿cómo te 
afectó el estallido social?

“Lo he vivido con asombro, con pro-
funda emoción, susto y miedo. Con 
una labilidad impresionante, en la 
mañana estoy feliz, en la tarde triste y 

Tras ocho años de exitosas temporadas, hoy se encuentran en plena gira de despedida.
CEDIDA

después me siento desesperanzada. 
Un remolino de emociones, pero con 
alegría también, entendiendo que no 
siempre la expresión es impecable 
y perfecta.

Tengo esperanza de que nuestro 
país pueda vincularse de manera 
distinta, que nos podamos sentar 
en paridad en la gran mesa de Chile, 
donde todos seamos iguales. La pala-
bra dignidad me emociona, que nos 
hayamos conectados y dado cuenta 
que merecemos más.

También siento profundo dolor 
por la represión y vulneración sis-
temática de los derechos humanos, 
frente a tantos niños y niñas que le 
han quitado sus ojos. Me parece muy 
sintomático que en el momento que 
nuestro país despierta y empieza a ver 
cosas nuevas, el daño ocular ha sido 
protagonista. Creo profundamente 
que es tiempo de reformas, cambios 
y transformaciones internas”.

-¿Se abrió un espacio para la crea-
ción artística?

“Todavía estamos muy inmersos en 
la contingencia, pero pronto segura-
mente van a empezar a surgir obras 
respecto a lo que estamos viviendo. 
Todavía estamos transitando la vida 
misma”.
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Devoción a Jesús
Confío en ti Jesús, con toda mi alma, me otorgue la gracia que 
tanto deseo: Rezar 7 Padre Nuestros. 7 Ave Marías. 7 Credos. 
Publicar al octavo día.

Confío 
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.            R.P.

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí-
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du-
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                 

Gracias 
Tres Ángeles

Por favor 
concedido

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY VIERNES SÁBADO

12-29 13-30 13-30
Radiación 11+

Los Vilos

HOY VIERNES SÁBADO

15-22 16-22 16-22
Radiación 11+

HOY VIERNES SÁBADO

13-24 14-26 14-26
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY VIERNES SÁBADO

13-28 13-28 13-28
Radiación 11+

Monte Patria

HOY VIERNES SÁBADO

15-31 16-32 16-32
Radiación 11+

Ovalle

HOY VIERNES SÁBADO

12-28 12-28 12-29
Radiación 11+

Vicuña

HOY VIERNES SÁBADO

14-29 14-29 14-29
Radiación 11+

Coquimbo

HOY VIERNES SÁBADO

17-21 17-21 17-21
Radiación 11+

La Serena

HOY VIERNES SÁBADO

16-23 15-24 16-23
Radiación 11+ 

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.
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02 Chilevisión
05:30Primera página 06:15 Contigo CHV 
Noticias A.M. 07:30 Contigo en la mañana 
10:45 Contigo en la mañana 12:45 CHV 
Noticias tarde 15:15 Victoria 16:30 Lo que 
callamos las mujeres 18:30 La divina co-
mida 20:15 CHV Noticias central
21:30        El tiempo
21:45        Gemelas
22:45       Pasapalabra
00:15       Pasapalabra
00:45       CHV Noticias noche
01:45        Fin de transmisión
05:30       Primera página

04 TVN

05:45 La previa 06:30 24 AM 08:00 Muy 
buenos días 13:00 24 Tarde 15:30 Hercai 
16:40 Elif 18:15 Carmen Gloria a tu servicio 
21:00       24 horas central
22:30      TV Tiempo
22:40      Cazadores de Fakes
00:00      TVN 50 años: Mea Culpa
01:15       Medianoche
01:45      TV Tiempo
02:00      Cierre de transmisión
05:45      La previa

05:30 Somos un plato te despierta 06:25 El 
tiempo 06:30 MILF 07:55 El tiempo 08:00 A3D 
10:36 Falabella TV 14:06 Con cariño 15:10 El se-
cretario 16:00 La bruja 17:00 Somos un plato 
18:00 Me late 19:30 MILF 20:55 El tiempo  21:00 
La bruja  22:00 Con cariño
23:00         Me late
00:00         Toc Show
01:00          Somos un plato
02:00         Criminal Minds
03:00         Toc Show - Trasnoche
04:00          Me late

05 UCV TV
06:00 El Chapulín Colorado 07:00 Popcorn TV 
07:30 El abogado 08:00 Hola, Chile 13:00 Punto 
noticias 14:30 Caer en tentación 16:00 Mujer, 
casos de la vida real 21:00 La esclava blanca
22:00       Mentiras verdaderas
22:30       Mentiras verdaderas
00:00       Así somos
01:30        Expediente S
02:00       Sacúdete
03:00       Mentiras verdaderas
04:30       Así somos
05:00       Fin de transmisión

07 La Red

05:45 Meganoticias amanece 06:30 Me-
ganoticias conecta 13:00 Meganoticias 
Actualiza 15:15 El tiempo 15:20 Verdades 
ocultas 15:50 Verdades ocultas16:20 Eres 
mi tesoro 17:10 Segunda oportunidad 
18:00 El pañuelo rojo 18:50 El otro lado del 
paraíso 19:40 Las mil y una noches  19:55
Avance de Meganoticias 20:00 Las mil 
y una noches 20:45Yo soy Lorenzo21:00 
Yo soy Lorenzo 21:25 Meganoticias Pri-
me 22:30El tiempo 22:35100 días para 
enamorarse 23:30 Fatmagul 00:45 Yo 
soy Lorenzo 5:45 Meganoticias amanece

11 Mega

05:45 Infórmate en un 3x3 06:30 Tele-
trece AM 08:00 Bienvenidos, cada uno 
cuenta 13:00 Teletrece tarde 15:20 El 
tiempo 15:25 Lo mejor - Juego contra 
fuego 16:25Los 80 18:45 Caso cerrado 
21:00      Teletrece
22:30     El tiempo
22:35     Amor a la Catalán
23:30     Sigamos de largo
01:00     Los Simpson
02:00     Fin de transmisión
05:45     Infórmate en un 3x3

13 TVUC

TV Abierta

CineCineCine
DOLITTLE 4DX-3D ESP
Sala 1   TE Horarios  11:30; 13:55 ; 19:00 hrs

Horario funcionamiento: Lunes a domingo de 10:15 – 21:45.Todo estará 
sujeto a modificación dependiendo de la contingencia del sector.

STAR WARS: EL ASCENSO DE SKYWALKER  ESP
Sala 5 TE+7 Horarios 12:15; 17:55 hrs.

JUMANJI: EL SIGUIENTE NIVEL 4DX-3D ESP
Sala 1  TE Horarios 16:20; 21:30hrs

JUMANJI: EL SIGUIENTE NIVEL ESP
Sala 2  TE Horarios 11:15; 14:15; 17:10 ; 20:00 hrs

PACTO DE FUGA  ESP
Sala 4  TE+7 Horarios 11:45; 14:45; 17:40; 20:45  hrs

ESPIAS A ESCONDIDAS ESP
Sala 6. TE Horarios 10:00; 12:30; 17:25  hrs

DOLITTLE ESP
Sala 3    TE Horarios 10:45; 13:15; 15:40; 18:10;20:30 hrs

1917 SUBT
Sala 5 TE+7  Horarios 21:00 hrs

JUGANDO CON FUEGO ESP
Sala 6.  TE  Horarios 15:00; 19:45 hrs

La cinta trata de la fuga carcelaria de medio cen-
tenar de reos de la Cárcel Pública de Santiago, 
planeada y perpetrada por 24 presos que cavaron 
un túnel de más de 80 metros de largo, utilizando 
sólo un destornillador. 

PACTO DE FUGA

Mall VIVO Coquimbo
Varela 1524
Coquimbo

JUGANDO CON FUEGO SUBT
Sala 6 TE  Horarios 22:00 hrs

BAD BOYS PARA SIEMPRE ESP 
Sala 7.  +14 Horarios 10:20; 13:00; 15:55; 18:35; hrs

JOJO RABBIT SUBT
Sala 5 + 14 Horarios 15:20 hrs

BAD BOYS PARA SIEMPRE SUBT
Sala 7 +14 Horarios 21:15 hrs

FROZEN 2 ESP
Sala 8. 14 Horarios 12:00; 14:30; 16:50; 19:20 hrs

Devoción a Jesús
Confío en ti Jesús, con toda mi alma, me otorgue la gracia que 
tanto deseo: Rezar 7 Padre Nuestros. 7 Ave Marías. 7 Credos. 
Publicar al octavo día.
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Falucho y Peró

Puzzle

Vida Social

Museo del Limarí invita al Taller de Bordados que 
ofrecerá hoy y mañana, de 11:00 a 13:00 horas, en 
el museo ubicado en Covarrubias esquina Antofa-
gasta, Ovalle.

TALLERES DE VERANO

Francisco Varas Campos, secretario regional mi-
nisterial de las Culturas, las Artes y el Patrimonio, 
y Rodrigo Iribarren Avilés, director regional (s) del 
Servicio Nacional del Patrimonio Cultural, invitan 
a la inauguración de la exposición “Retrospectiva 
Óleos de Juanita Muñoz y Elsa Gelten”, a efectuarse 
mañana, a las 18:00 horas, en el Museo Histórico 
Gabriel González Videla.

INVITACIÓN

Utilidad pública

Mareas

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Salcobrand Aldunate 1230
OVALLE
Farmacia Ahumada Vicuña Mac-
kena N°1

SANTORAL

Virginia

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Amor: No pierde nada con 
intentar llegar a ese corazón, 
por último, ya habrá tanteado 
el camino. Salud: Debe prevenir 
enfermedades más compli-
cadas, disminuya el consumo 
de tabaco. Dinero: Cualquier 
ingreso extra deberá guardarlo. 
Color: Violeta. Número: 31.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Salga a buscar el roman-
ce y no se quede esperando a 
que este llegue por arte de ma-
gia a su vida. Salud: Prevenga la 
diabetes alimentándose mucho 
mejor. Dinero: Equivocarse le 
pasa a cualquiera, pero corregir 
las cosas sólo lo hacen los me-
jores. Color: Rojo. Número: 2.

Amor: Hay personas nuevas que 
llegan a su vida y que vienen car-
gadas de buenos sentimientos. 
Salud: Complicarse por todo no 
solucionará nada. Dinero: Si tiene 
la oportunidad de juntar recursos 
para sus proyectos, hágalo. Color: 
Verde. Número: 2.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Debe poner atención 
ya que su alma gemela puede 
estar pasando frente a usted. 
Salud: No es bueno que se 
desanime por cosas que no 
tiene la capacidad de controlar. 
Dinero: No haga caso a los/as 
envidiosos/as que hay en su 
trabajo. Color: Café. Número 29.

Amor: En algunas ocasiones 
escuchar a otras personas más 
sabias no es una pérdida de 
tiempo. Salud La actividad de-
portiva será muy positiva para 
su condición y estado de salud. 
Dinero: Pensar y prepararse pa-
ra el mañana le preparará mejor 
para el futuro. Color: Naranjo. 
Número: 29.

Amor: La duda e incertidum-
bre puede hacerle desviar el 
camino lo que le alejará de 
la felicidad. SALUD: Sea muy 
precavido/a y evite accidentes. 
DINERO: Organícese bien para 
enfrentar de la mejor manera 
lo que queda del mes de enero. 
COLOR: Rosado. NUMERO: 1.

Libra Escorpión

Amor: Mucho cuidado con 
pasarse rollos con quien tiene 
desde hace años una linda 
amistad. Salud: Hablar de sus 
problemas y desahogarse le 
ayudará bastante para salir 
adelante. Dinero: Es momento 
de dedicarse a sus deberes. 
Color: Azul. Número: 8.

Amor: Proteger su corazón no 
significa evitar a las personas, 
significa que debe tener cui-
dado con quienes se involucra. 
Salud: No se debe descuadrar 
durante la jornada, no deje que 
los vicios le dominen. Dinero: 
Debe priorizar su trabajo. Color: 
Gris. Número: 23.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Tenga cuidado con es-
tarse ahogando en un vaso de 
agua ya que los problemas son 
mucho más fáciles de solucio-
nar de lo que cree. Salud: No se 
descontrole por momentos de 
ira. DineroI: No es aconsejable 
que siga aumentando sus com-
promisos financieros. Color: 
Amarillo. Número: 11.

Amor: Cuide su corazón de las 
desilusiones amorosas ya que 
la herida puede durar mucho 
tiempo. Salud: Las altas tempe-
raturas obligan a que se hidrate 
bastante. Dinero: Pavimentar el 
camino hacia el futuro es algo 
que se debe hacer constan-
temente y no algunas veces. 
Color: Calipso. Número: 13.

Amor: Recuerde que hay ciertas 
cosas que ocurren en la vida 
que no dependen de usted si 
no del destino. Salud: Cuidado 
ya que el exceso de tensión 
también afecta la zona capilar. 
Dinero: No pierda el rumbo 
dedicándose a cosas que no 
ayudan a sus finanzas. Color: 
Negro. Número: 24.

Amor: Las cosas que hayan 
pasado en el pasado no se deben 
sacar en cara continuamente, 
esto solo termina dañando. Salud: 
No debe dejarse abatir por ese 
estado de desánimo. Dinero: Si 
comete errores en su trabajo es 
importante que los reconozca. 
Color: Azul. Número: 30.

Horóscopo

Puzzle

MAÑANA
04.16 H 0.37 B 
10.01 H 1.12 P
15.39 H 0.45 B
22.12  H 1.61 P

Cine

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festivos- Cierre después de 
la última función. (horarios de trasnoche 
se refiere a todas las películas que comien-
cen después de las 23.00 hrs.)
*Los horarios esta sujetos a modificación.

Los policías de la vieja escuela Mike 
Lowery y Marcus Burnett vuelven a 
patrullar juntos para derrotar al líder 
vicioso de un cartel de drogas de Miami. 
El recién creado equipo de élite AMMO 
del departamento de policía de Miami 
junto con Mike y Marcus se enfrentan al 
despiadado Armando Armas.

BAD BOYS

EL ESCÁNDALO 2D SUB.
Sala 1 y 4  TE+7 Horarios 16.00-2240 hrs 

JUGANDO CON FUEGO 2D-DOBLADA
Sala 1. TE+7 Horarios  1210-1450-17-20 hrs

1917 2D DOBLADA
Sala 2 TE+7 Horarios 1900-2210 hrs

JOJO RABBIT 2D-SUB.
Sala 1. +14  Horarios: 1945 hrs

FROZEN 2  2D DOBLADA
Sala 2  TE Horarios 1100-1340-1610 hrs

Mall Plaza
Alberto Solari 1400. La Serena

ESPÍAS A ESCONDIDAS 2D DOBLADA
Sala 3 TE Horarios  1130-1400 hrs

BAD BOYS PARA SIEMPRE 2D DOBLADA
Sala 3 +14  Horarios 1630-1930hrs 

BAD BOYS PARA SIEMRPE 2D SUB.
Sala 3 TE Horarios  2230 hrs

PACTO DE FUGA 2D ESP
Sala 4 TE+7Horarios 1 250-1850-2200 hrs

HOY
03.34 H 0.41 B 
09.19 H 1.10 P
14.54 H 0.47 B
21.30  H 1.59 P

DOLITTLE 2D DOBLADA
Sala 5 TEHorarios 1 140-1410-1640-1910 hrs

JUMANJI, EL SIGUIENTE NIVEL 2D XD DOBLADA
Sala 6 TEHorarios 1 230-1530-1830-2120 hrs

MUJERCITAS 2D DOBLADA
Sala 5 TEHorarios 2140 hrs
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Guionista y autor de los elogiados 
libros de cuentos Cielo negro y La 
pesadilla del mundo, Simón Soto 
(1981) es uno de los autores más 
destacados de su generación.

Con la publicación de Matadero 
Franklin, su primera novela, alcanzó 
una importante notoriedad, y además 
se adjudicó importantes premios. 
Asimismo, el volumen, que va en su 
quinta edición, se venderá en todo 
Sudamérica. 

En esta entrevista nos habla sobre 
sus influencias, el éxito y lo que para 
él significa el oficio de escritor

-¿Qué referencias tienes de la Feria 
del Libro de La Serena?

“Solo las precisas: Sé que convoca 
a muchos lectores y que llevan a 
autores importantes y que están en 
plena actividad”.

-¿Cuáles son tus principales 
influencias?

“Es una pregunta muy compleja, 
que siempre me causa dificultades 
responder. A estas alturas de mi vida, 
me cuesta mucho diferenciar entre 
la enorme cantidad de lecturas y los 
autores que verdaderamente apare-
cen en el trabajo de uno. Creo que 
esa influencia funciona de manera 
más secreta y subrepticia; uno no se 
da cuenta del influjo que realmente 
ejercen algunos autores sobre uno.

Ahora, te podría hablar de influen-
cia en el sentido espiritual, como 
lector, como individuo: Tolstói, 
Manuel Rojas, Borges, Lydia Davis, 
Ricardo Piglia, Cormac McCarthy, 
Santa Teresa de Jesús, Raúl Ruiz, 
Vargas Llosa, García Márquez, Fogwill, 
Harold Bloom, James Ellroy, Jorge 
Ibargüengoitia, Mercedes Valdivieso, 
Nabokov, Sofia Tolstáia, Fabián Casas, 
los diarios de Julio Ramón Ribeyro, 
los diarios de Cesare Pavese, V.S. 
Naipaul (quien dice que su vida 
entera está -estuvo- al servicio de 
esa “cosa” llamada literatura), Kafka, 

“Se trata de ambiciones e intereses 
paralelos, más que una evolución, creo. 
La forma de la novela siempre me ha 
interesado, como me sigue interesando 
el cuento, y como me apasiona el ensayo. 
También otras formas más difíciles de 
clasificar me gustan mucho: la crónica, 
los diarios, entre otras”.

-Matadero Franklin es una novela 
basada en la juventud de Mario Leiva, 
el “Cabro Carrera”, pero además es una 
radiografía de Santiago. ¿Cómo fue el 
proceso de escritura e investigación?

“Es un proceso y una fijación de larga 
data. Investigué largo tiempo al Cabro 
Carrera. En su biografía (Los cien ros-
tros de don Mario, de Ignacio González 
Camus) aparecía que había nacido y 
crecido en el barrio Matadero Franklin. 
Esa fue la chispa que me llevó a abrir 
el relato hacia ese espacio, y luego a 
centrarlo únicamente en la juventud 
del personaje. La investigación en torno 
al Matadero me debe haber tomado 
alrededor de diez años”.

-Matadero Franklin ha sido amplia-
mente galardonado. ¿Cómo te tomas 
los premios y qué valor les otorgas?

Simón Soto, eScritor

En esta entrevista nos habla sobre sus influencias, el éxito y lo que para él significa el oficio 
de escritor

El Día  / La Serena

El galardonado narrador se 
presentará el 8 de febrero a 
las 20 horas en la Feria del 
Libro de La Serena

@eldia_cl

No lo sé, no soy 
capaz de intuir ni 
imaginarme cómo 
le va a ir al libro. Yo 
espero que exista un 
aliento universal en 
el relato, que supere 
la dimensión local de 
la historia. Pero eso 
es solo un deseo”.

“Lo único que importa en la 
literatura es escribir y leer 
incansablemente”

Elena Garro, de Rokha, Germán Marín, 
Gonzalo Rojas, Kenzaburo Oe, los 
evangelistas, Alan Moore, Robert 
Crumb, Harvey Pekar, Bob Dylan, 
Philip Roth, Michel de Montaigne”.

-Tus dos primeros libros son de 
cuentos, ¿cómo fue el tránsito de 
escribir en ese formato para pasar 
a la novela con Matadero Franklin? 
¿Es una evolución natural?

“Con gratitud y la mayor serenidad 
posible. Quiero decir que no puedo 
desconocer que hay un reconocimiento 
para mi trabajo, tanto simbólicamente 
como en dinero, y eso siempre repre-
senta un incentivo. Pero, por otra parte, 
lo único que importa en la literatura 
es el oficio, es decir, escribir incansa-
blemente, y leer. Entonces, después 
de agradecer, me olvido rápidamente 
y continúo escribiendo y pensando en 
futuros proyectos literarios”.

-El libro será vendido en toda 
Sudamérica, ¿Cómo crees que será 
la recepción considerando lo chilena 
que es la obra?

“No lo sé, no soy capaz de intuir ni 
imaginarme cómo le va a ir al libro. Yo 
espero que exista un aliento universal 
en el relato, que supere la dimensión 
local de la historia. Pero eso es solo 
un deseo”.

-¿Qué opinión tienes del estado actual 
de la narrativa en Chile?

“Se escribe y se publica mucho, ¿no? En 
esa ferviente actividad, aparecen libros 
de escritores pero también de otras 
personas que no escriben literatura: 
comediantes, políticos, influencers 
de Instagram, ejecutivos de televisión, 
diseñadores, en fin. Cuando uno hace 
el ejercicio de decantar toda esa marea 
de material escrito, creo que hay cosas 
interesantísimas, vigorosas, potentes, 
originales”.

-¿En qué te encuentras ahora, tienes 
algún proyecto en el que trabajas? 

“Estoy trabajando en dos libros 
que aparecerán este año. Uno es una 
especie de continuidad de Matadero 
Franklin; son cinco relatos que abren 
ese mundo con personajes y periodos 
nuevos, pero relacionados a la novela. 
Se llama La sangre y los cuchillos y 
saldrá por Editorial Planeta. El otro 
libro lleva por título Todo es perso-
nal, Diarios de Ramón Huerta, y es la 
historia de un escritor (o aspirante a 
escritor) que deja de tomar alcohol 
y de jalar cocaína, y como dice el 
título, está escrito bajo la forma del 
diario de vida.

Todo esto enfrentando la paternidad 
de su hija de meses, a la vez que escribe 
una novela, su primera después de 
haber publicado dos libros de relatos. 
Además saldrá una nueva edición de 
mi primer libro, Cielo negro, ahora bajo 
el sello Montacerdos; los relatos están 
intervenidos y vendrá con un par de 
cuentos nuevos”.
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